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Постановление Верховного Совета СССР 
О Премьер-Министре ССС Р
Рассмотрев представление Президента СССР, Верхов 

ный Совет СССР постановляет:
утвердить Премьер-Министром СССР товарища Йавло- 

ва Валентина Сергеевича.
Председатель Верховного Совета СССР  

А. ЛУКЬЯНОВ.
Москва, Кремль. ■ 14 января 1991 г.

Постановление Верховного Совета СССР
О заместителях 

Премьер-Министра С С С Р
Рассмотрев представление Президента СССР, Верхов

ный Совет СССР постановляет:
дать согласие на назначение:
Догужиева Виталия Хуссейнсгвича — первым замести 

телем Премьер-Министра.
Величко Владимира Макаровича — первым замести

телем Премьер-Министра,
Лаверова Николая Павловича — заместителем Премь 

ер-Министра,
Маслюкова Юрия Дмитриевича — заместителем Премь

ер-Министра.
Председатель Верховного Совета СССР

А. ЛУКЬЯНОВ.
Москаа, Кремль. 14 января 1991 г.

Овчина 
выделки стоит
Первые полсотни дубле

нок приобрели тамдыиские 
животноводы. Шьют И! в 
недавно открытом ремес
ленном цехе совхоза име
ни Балимаиова, который 
расположен в Центральных 
Кызылкумах.

— Обрабатываем овчину, 
шьем дубленки, полушубки, 
другие меховые изделия, 
говорит инициатор малого 
арендного предприятия А. 
Капнадзе. — Сырья в из 
бытке и клиентов хватает. 
В первую очередь обеспечи
ваем местных чабанов. 
Пусть наши полушубки за
щитят их от шквальных вет
ров пустыни. Особенно не 
истовых в нынешнюю суро
вую зиму.

С. АЛТУНЯНЦ. 
Соб. корр. «Правды Во
стока».

Президент СССР: «Диалог нужен всем»
К диалогу как к единственному способу разре

шения возникшего в Литве конфликта призвал 
Президент СССР М. С. Горбачев. Он сделал это 
заявление 14 января в перерыве между заседания* 
ми Верховного Совета СССР на встрече с журна
листами.

Объясняя политику пос
ледних месяцев в отношении 
Литвы, Президент СССР 
сказал, что всегда стремил
ся политическими методами 
«вернуть процесс в этой 
республике в конституцион
ное русло», несмотря на 
то, что «на него оказывалось 
огромное давление, в том 
числе и в Верховном Совете*.

%Кроме того, обязывали и 
решения Съезда народных 
депутатов. признавшего
акты, принятые в Литве 11 
марта, незаконными, анти
конституционными.

Президент сказал. что 
«не хотел вводить прези
дентское правление и все, 
что с ним связано, и решил 
ограничиться хоть и строгим, 
но всего лишь предупрежде
нием Верховному Совету

Литвы». В нем Президент 
СССР, по его словам, «пы
тался дать Литве понять: 
тяжело, но вам придется 
возвращаться в конститу
ционное русло. В  конце 
концов в Литве пройдет ре
ферендум, и если будет на
брано необходимое количест
во для самоопределения — 
начнется соответствующий 
процесс, но в рамках Консти
туции».

Президент СССР резко 
осудил законы, принятые 
после 11 марта в Литве, как 
«задевающие людей, кото
рые хотели бы остаться в
составе СССР, армию и их 
семьи, коллективы государ
ственных предприятий. На
конец. приняты законы, от
крывающие дорогу возвра
щению бывших владельцев

собственности, земли, вла
дений». Все это привело к 
тому, что Литва расколо
лась, сказал Президент.

«То. что протест на ми
тинге против новых цен 
перерос в такую острую по
литическую конфронтацию, 
было для нас просто не
ожиданностью», — сказал 
М. С. Горбачев. оговорив
шись, что не имеет полной 
информации, он изложил 
свою версию воскресных 
событий в Вильнюсе. По 
его словам, Комитет нацио
нального спасения, образо
ванный в последние 2— 3 
дня, направил 70 человек в 
Верховный Совет Литвы и 
20 или 30 человек г-  в 
правительство. «Но их не 
только не пустили, но и 
избили».

Тогда и возникло решение 
идти к радиокомитету, ко
торый. как позже выясни
лось. защищали вооруженные 
люди. Пришедшие обрати
лись к военному коменданту 
Вильнюса с просьбой выде
лить охрану. И он дал такую 
охрану, правда, доложив за

местителю командующего 
военным округом. Осталь
ное известно.

«Я узнал о случившемся 
рано утром. Сообщение о 
трагедии всех застало врас
плох, — сказал Михаил Гор
бачев. — Сейчас в Литве 
действует Прокуратура 
СССР, возбудившая уголов
ное дело, туда направлен 
первый заместитель коман
дующего Сухопутными вой
сками, есть и представите
ли МВД СССР».

Отвечая на вопрос кор
респондента ТАСС, как 
найти выход из тупика, М. С. 
Горбачев сказал, что нужен, 
как это ни трудно, диалог 
—* с рабочими коллектива
ми, депутатами, обществен
ными организациями. «Но 
желания вести такой диалог 
в последней телефонной бе
седе с Ландсбергисом, сос
тоявшейся сегодня утром, 
я не обнаружил, — заметил 
Президент. — По Ландсбер
гису выходит, что все это 
затеяно кем-то в Москве, — 
развел руками Президент. —

Знаете, сказал я, противос 
тояние налицо, но давайте 
вместе искать выход из ту
пика. Потому что, когда 
каждой стороны выходят по 
40— 60 тысяч человек, бог 
знает, что может случиться! 
Да еще когда в республике 
столько оружия».

Уход от диалога главы 
литовского парламента Пре 
зидеит СССР назвал «без
ответственностью, раскури
ванием папирос в керосино
вой лавке».

Отвечая на вопрос, не 
ухудшит ли использо
вание военной силы 
в Литве отношения по линии 
Восток— Запад, Президент
СССР сказал: «Нам надо 
сохранять хладнокровие. 
Мы будем здесь искать ре 
шение, а Западу надо занять 
конструктивную позицию, по
тому что конфронтация, стал
кивание лбами (а это кому 
то хочется) — это не то, 
что нам нужно».

А. ОРЛОВ. 
Парламентский коррес
пондент ТАСС.

В литовском парламенте
«Достигнут определенный конструктивный резуль

тат» — так оценил беседу с М. С. Горбачевым Пред
седатель Верховного Совета Литвы В. Ландсбергис.

Он сообщил депутатам, что 
во время беседы «произо
шел обмен мнениями, я зая
вил протест Литвы по пово
ду кровавых событий в Лит
ве».

/А/ М(

По его словам, «Прези
дент СССР обещал дать 
указание военному началь
ству, чтобы це делались 
препятствия министру здра
воохранения республики в 
посещении занятых воен
ными помещений, чтобы 
проверить, нет ли там по
гибших или раненых граж
данских лиц, нуждающих
ся в помощи». Кроме того, 
сказал В. Ландсбергис, на
ходящаяся в Литве комис- 
чя Совета Федерации 
ССР имеет теперь полно

мочия представителя Пре
зидента СССР.

Вь Ландсбергис также 
выступил с речью на сес
сии о политической ситуа
ции в республике. Он

утверждал, что «события в 
Литве последних дней — 
следствие не внутренних 
конфликтов, как это пытает
ся представить руководство 
Советского Союза, а продол
жающейся уже 51-й год 
межгосударственной кон
фронтации между Литвой и 
СССР». По мнению главы 
парламента, «большое зна
чение» имеет совместное 
заявление председателей 
Верховных Советов Латвии, 
России и Эстонии и их об
ращение к генеральному 
секретарю ООН.

Перед депутатами высту
пил член делегации Совета 
Федерации СССР Н. Демен- 
тей, который, в частности, 
сказал, что «цель работы 
делегации в Литве — стать 
посредником между конф
ликтующими сторонами». 
Сейчас члены делегации 
встречаются с трудовыми 
коллективами. (ТАСС).

Создан комитет
Комитет защиты русско

язычного населения и ма
лых народов Прибалтики 
создан на экстренном засе- 
мнмк цамтрнетскогс 5ле> 
ка политически! партий и 
движений.

Комитет решительйо осудил 
действия Председателя Вер
ховного Совета РСФСР 
Б. Ельцина, направленные, как 
подчеркивается в принятой 
резолюции, на расчленение 
государства, ' и охарактеризо
вал их как предательство 
интересов русскоязычного 
населения Прибалтики, дру
гих республик и автономий.

В резолюции осуждаются 
также действия межрегио
нальной депутатской группы и 
руководителей движения
«Демократическая Россия», 
направленные нв поддержание 
«сепаратистов и национал- 
экстремистов в различных ре
гионах страны».

Комитет потребовал не
медленного введения прези
дентского правления в При
балтике,

(ТАСС).

.. V -/ • \

Обращения забастовочного комитета
Забастовочный комитет Вильнюса поддержал ре

шения Комитета национального спасения Литвы, 
направленные на снижение общественно-политиче
ской напряженности я республике, и с 14 яняаря ре
шил приостановить всеобщую политическую забастов
ку.

В резолюции забастовоч
ного комитета подчеркива
ется. что конечная цель все
общей политической заба
стовки •— немедленное вве
дение президентского прав
ления в Литве. В  случае не
выполнения требований, \го
ворится в резолюции, заба
стовочный комитет «оставля
ет за собой право возобно
вить забастовку и применить 
другие формы гражданско
го неповиновения».

Комитет принял также об
ращения к Верховному Со
вету СССР, к Председате
лю Верховного Совета 
РСФСР Б. Н. Ельцину.

В обращении н Верховному 
Совету С ССР, в частности , го
ворится о том, что «трудящ ие
ся 23 бастую щ их предприятий 
города Вильню са поддержива
ют создания Ком итета на

ционального спасения Л и т
вы». «Мы надеемся, что толь
ко он сможет вывести респуб
ли ку  из политического и эио- 
номичесиого кризиса. Просим 
аас поддержать Комитет на
ционального спасения Литвы 
и потребовать от Президента 
СССР М ихаила Горбачева вве
дения в Литве президентсиого 
правления».

Забастовочный иомитет об
ратился и В . Н. Ельцину нан 
к  главе российского парламен
та , члену Совета Федерации 
С ССР. 12 января более НО 
представителей забастовочных 
комитетов предприятий Ви ль
нюса, напоминается а обраще
нии, письменно обратились с 
петицией н правительству Л и т
вы . Однано были встречены 
у зданий Верховного Совета и 
Совмина боевиками и избиты . 
Комитет попросил В . Ельцина
разобраться с инцидентом, та к  

бьОД1 . _____
ный Совет и Совет Министров

иак были избиты безоружные 
люди, которые шли _в Верхов

республики с мирной миссией.

(ТАСС).

Тяжелый понедельник парламента
Понедельник — день тя

желый. Эта известная пого
ворка полностью оправда
лась 14 января, когда сес
сия Верховного Совета СССР 
продолжила работу. С утра 
вниманию депутатов была 
предложена, пожалуй, самая 
волнующая на сегодняшний 
день информация: министр
внутренних дел В. К. Пуго 
сообщил о положении в Лит 
товской ССР. Он напомнил 
хронологию данной кризис
ной ситуации. Высокая по
литическая напряженность в 
Литве была вызвана не 
только социально-экономиче
скими проблемами, сказал 
он. Прежде всего ее причи
нами явились грубые нару
шения Конституций СССР и 
Литовской ССР, принятие 
антиконституционных и анти
демократических актов, по
жирающих права граждан.
^посредственным поводом 

ъ'спышки недовольства ста
ло повышение в три-четыре 
раза цен на продукты и 
промышленные товары.

8 января у Верховного

Совета Литвы состоялась де
монстрация протеста против 
новых цен, выдвигались так
же требования отставки пра
вительства и сложения пол
номочий парламентом рес
публики. Обстановка разря
дилась после приостановле
ния повышения цен. В тот 
же день правительство ушло 
в отставку. 9 — 10 января 
у здания Верховного Сове
та также проходили митин
ги, противостояния объеди
нений «Саюдис» и «Единст
во». С одной стороны звуча
ла критика руководства 
республики и требования его 
отставки, с другой — гово
рилось о защите новой влас
ти, выдвигались обвинения 
в адрес СССР. Важное зна
чение в этой ситуации име
ло послание М. С. Горбаче
ва Верховному Совету Ли
товской ССР. Однако в 
заявлении Верховного Сове
та республики оно было наз
вано ультиматумом. Отме
чалось, что поскольку Пре
зидент СССР обратился к 
несуществующей Литовской

ССР, то Литовская респуб
лика отвергает все его об
винения. 11 января был об
разован Комитет националь
ного спасения’ Литвы. Одно
временно в центр начал по
ступать поток писем, теле
грамм с требованиями обес
печить действие Конститу
ции СССР, охрану собст
венности и безопасность на
селения. 11 января по прось
бе руководителя ЦК Ком
партии Литвы и в соответ
ствии с постановлением Со
вета Министров СССР от 28 
марта 1090 года «О мерах 
по защите собственности 
КПСС на территории Литов
ской ССР» были взяты под 
охрану внутренних войск 
Дом печати и другие объек
ты ЦК Компартии Литвы. 
Подразделениям Советской 
Армии возвратили принадле
жащее нм военное имущест
во — здания ДОСААФ и 
его объекты.

13 января в течение дня 
было относительно спокой
но, В то же время респуб
ликанское радио и телеви

дение распространяли из
мышления антисоветского и 
антирусского характера. Ко
митет национального спасе
ния направил группу пред
ставителей в Верховный Со
вет республики с требовани
ем о прекращении антисо
ветской клеветы. В ответ 
76 человек были жестоко 
избиты металлическими 
прутьями и палками. Коми
тет национального спасения 
обратился за помощью к ко
менданту гарнизона Совет
ской Армии, и он отдал 
приказ направить воинский 
контингент с танками и тран
спортерами. Со стороны
представителей «Саюдиса» 
началась стрельба. Был убит 
один военнослужащий, дру
гому взрывом гранаты отор
вало ногу. После этого во
инские формирования откры
ли стрельбу вверх, а потом 
на поражение, поскольку ин
тенсивность огня была край
не высока. В результате 
столкновения, по предвари
тельным данным, убито 13 
человек. После внутренние

войска взяли под охрану ра
дио- и телецентр. Проведе
ние операции сопровожда
лось активным обстрелом ее 
участников. В помещениях, 
принадлежащих департамен
ту по охране края, было 
изъято 70 единиц огнестрель
ного нарезного оружия, 37 
тысяч патронов, списки с 
адресами советских активи
стов, коммунистов, офице
ров Советской Армии, К ГБ  и 
МВД республики и инструк
ции по их захвату и ликви
дации. Ночь на 14 января 
прошла спокойно. Обстанов
ка в настоящее время конт
ролируется, сообщил Б. К. 
Пуго,

С сообщением о действиях 
армии в Литве выступил на 
сессии министр обороны 
СССР Д. Т. Язов. Он от
верг «попытки увязать воз
никновение кризисной си
туации в Литве с действия
ми органов военного управ
ления, воинских подразделе
ний». «Именно такая вер-

|Ок 1-й стр.)

В досье любознательных

Без слов. Рм<(. А. СТЫКОНА.

Дефицит на алкоголь
Хота производство алкоголя ■ прошлом году по 

сравнению с 19М годом возросло на 14 процентов, 
дефицит его ие сокращается. Отчасти »то связано 
с отсутствием порожней стеклотары у предприятий 
перерабатывающей промышленности. Только за
долженность порожней стеклотары торговых 
организаций предприятиям перерабатывающей 
промышленности республики составила 71 миллио
на бутылок.

А может, пить стели больше...<е

Штрафы
В прошлом году в целом по промышленности 

республики уплачено штрафов на 39,2 миллиона

рублей, из них 16,2 миллиона, или 41,3 процента, 
уплачено предприятиями Миилегпроме.

Сколько денег у людей
Наличные деньги у трудящихся республики в 

прошлом году возросли на 1,7 миллиарда рублей. 
Из-за увеличения несбалансированности доходов и 
расходов выпуск денег возрос в 1,6 раза.

Наличных денег у населения на 1 января этого 
Года имелось 7,6 миллиарда рублей. Общая сумма 
сбережений составила 21,4 миллиарда, т. е. на 1,6 
миллиарда рублей превышала годовой объем рас 
ходов населения на покупку товаров и оплату 
услуг,

В прошлом году реализовано облигаций Государ
ственного свободно обращающегося займа на 515,4 
миллиона рублей. Продано сертификатов Сберега
тельного банка на <62,2 миллиона рублей.

Недавно в Центральном доме кинематографистов состоя
лось вручение профессиональны х призов «Нина» — аналог 
знаменитого «Оснара» в С Ш А . У нас в стране »та яркая це
ремония проходит а третий раз.

Лучшим фильмом 1989 года стал  «Ашин-Кериб» режиссеров 
Д . Абаш идзе и недавно уш едш его из жизни С . Параджанова. 
Лучш ей актрисой года названа Елена Якоаяева, сы гравш ая 
главную  роль в фильме «Интердевочка». Лучш им же а к те 
ром года признан Олег Борисов, сы гравш ий в фильме «С луга» .

НА СНИМ КЕ: кры латую  «Нину» за лучш ую  м уж скую  роль 
вручила народному ар ти сту  СССР Олегу Борисову аитриса 
Лидия Федосеева-Ш укш ина. „ „Фотохроника ТАСС.

Министры 
нового Кабинета

Вопрос о новом министре 
иностранны х дел был рассмот
рен 13 января на утреннем за
седании сессии Верховного Со
вета С ССР . Он обсуж дался в 
рам ках формирования Кабине
та  министров страны .

Взявш ий слово Президент 
сообщил, что в его беседах и 
встречах с Э . А . Ш еварднадзе 
то т настоятельно подтвердил 
свою просьбу об отстаане. Я 
решил, сиазал М. С . Горбачев, 
не использовать право Прези
дента и заставлять  его против 
воли выполнять обязанности. 
Товарищ Ш еварднадзе пришел 
на »тот пост по моему пригла
шению, оправдал надежды, 
внес огромный еилад а новый 
иурс нашей внешней полити- 
ни, оказавший нонструктивное 
влияние на международный 
политический климат.

Одновременно Президент от
дал должное многочисленным 
дипломатам, экспертам , спе
циалистам , консультантам , сво
ей работой способствовавшим 
реализации »того кур са .

М. С . Горбачев высказал в 
адрес Э. А . Ш еварднадзе слова 
признательности за самоотвер
женный творческий труд .

На поет министра иностран
ны х дел он предложил нынеш 
него посла СССР в СШ А А. А. 
Бессм ертны х. Рекомендуя кан
дидата членам союзного пар
ламента, Президент подчерк
нул его большой профессиона
лизм, отметив, что это человек 
широинх взглядов и высокой 
кул ьтур ы .

А . А. Бессм ертны х ответил 
на вопросы.

Верховный Совет дал согла
сие на назначение его мини
стром иностранны х дел.

На этом же заседании было 
дано согласие на назначение 
Б . к. Пуго министром внутрвн- 
них дел страны .

(ТАСС).

А ЗЕРБА Й Д Ж А Н С КА Я  ССР . 
Опытный образец нового »лек- 
троцнрнулятора воздуха из
готовлен в Вану а НПО «Азар- 
элеитромаш». Прибор сможет 
нагревать и охлаж дать воздух 
а помещении, увлаж нять  его, 
ароматизировать, распы лять 
лекарственные препараты . 
Тем, кто боится сивознянов, он 
обеспечивает тан  называемое 
комфортное восприятие аоа- 
душ ны х потоков, иенлючая 
возможность простудны х за
болеваний.

В ы пуск  первой промышлен
ной партии изделия предпола
гается начать в 1991 году. Ав
тор технической разработки 
— инженер В Голыш еа.

НА СНИМ КЕ: элентроцириу- 
ляторы демонстрирует лабо
рант Расм ия Алиева.

Фото Ф  ХАИРУЛИНА
(Фотохроника ТАСС).

Несколько секунд 
до катастрофы

оставалось Ту-154 при посадке...
Полет авиалайнера (рейс 

5049) по маршруту Таш
кент—Днепропетровск под
ходил к концу. Вырвавшись 
из пелены облаков, Ту-154 
стремительно приближался к 
взлетно-посадочной полосе 
аэродрома. Экипаж получил 
*добро» диспетчера на по
садку, продублировал разре
шение своей командой ко
мандир.

Но на освещенной огнями 
бетонке экипаж увидел пре
пятствие.

Сложилась экстремальная 
ситуация, и командир при
нял единственно верное ре
шение: с высоты ста метров 
самолет, взмыв вверх, ушел 
на второй круг. Ушел так, 
что ни один из пассажиров 
не заподозрил неладное. А 
вскоре самолет, замедляя 
свой бег, катил по взлетно- 
посадочной полосе Днепро
петровского аэродрома.

Как . выяснилось позже, 
препятствием оказался «за
блудившийся* автомобиль, 
прибывший из местной вой
сковой части. Последствия 
его внезапного появле
ния могли стать необрати
мыми. Очевидно останется 
загадкой и то, чем занима
лись наземные службы аэро-, 
дройа, в чьей компетенции 
безопасность взлетов и по
садок: следствие по инци
денту не ведется.

— Каждый пилот знает, 
что труднее всего летать с 
обновленным экипажем, 
комментирует события ко
мандир У. Ниязов. —■ Об

стоятельства же сложились 
так. что второй пилот и 
бортинженер, с кем постоян
но летаю, остались в Таш
кенте: проходили медицине- 
кое освидетельствование. 
Однако «новобранцы* эки
пажа не подвели, проявили 
выдержку, решительность. 
Словом, предотвратили ка
тастрофу...

Несколько слов об Утку- 
ре Ниязове. Его безаварий
ный налет составляет 14 
тысяч часов. Начинал ле
тать на Ан-2, затем осво
ил реактивный Як-40, стал 
пилотом первого класса, И 
вот уже более десяти лет не 
выпускает из рук штурвал 
средне магистрального лай
нера Ту-154.

Просто, лаконично и да
же буднично прокомменти
ровал сложившуюся в 
Днепропетровском аэропор- 

' ту ситуацию командир 
Ту-154. Словно выпадают 
они на долю пилотов до
вольно часто. Разумеется, 
нет. Правда, готовят лет
чиков к экстремальным си
туациям в учебно-трениро- 
вочном центре УзУГА регу
лярно. Насколько основа
тельно, У. Ниязов и члены 
его экипажа продемонст
рировали в Днепропетровс
ке. И все же тревожит воп
рос, до каких пор безответ
ственность одних будет ис
пытывать на прочность вы
держку других. Тем более 
что речь идет о жизни лю
дей... *

Р. НУГМАНОВ.

ш ести
И З - З А  Р У Б е Ж А

♦ США
ВАШИНГТОН. «Соеди

ненные Штаты выступают 
за диалог и мирное раз
решение ситуации в При
балтике», — заявил в по
недельник официальный 
представитель Белого до
ме Марлин Фицуотер, до
бавив, что США «поддер
живают законные стремле
ния прибелтийскнх наро
дов».

Пресс-секретарь Президен
та СШ А ^ткаэался «зани
маться спекуляциями о ве
роятном развитии событий» и 
возможной отмене запланиро 
ванного на февраль этого го
да визита Джорджа Буша в 
Москву. «Многие сейчас скеп
тически относятся к необходи
мости такой поездки, — ска
зал Фицуотер. — Однако 
окончательное решение по 
этому вопросу пока не приня
то».

♦ БЕЛЬГИЯ
БРЮССЕЛЬ. Страны Ев 

ропейского сообщества мо
гут пересмотреть свою по
литику сотрудничества с 
Советским Союзом, если 
не будет положен -конец 
«вооруженному вмешатель
ству в Литве».

Об зтом заявил в поне
дельник министр иностран
ных дел Бельгии, принимав
ший участие в состоявшейся 
здесь чрезвычайной сессии 
совета ЕС. По его словам, гла
вы внешнеполитических ве 
домств «двенадцати» вырази
ли надежду на то, что СССР 
вернется к политическому 
курсу, который он проводил 
а последние годы.* * •

Серьезнея озебоченность 
развитием ситувции в При
балтийских республиках . 
была вырежена в деклара
ции совета НАТО, лриив- 
той ие его заседании в 
бельгийской столице в по
недельник. Страны — чле
ны североатлантического 
альянса особо подчеркну
ли глубокую озебоченность 
применением Вооруженных 
Сил против государствен
ных учреждений и населе
ние в Литве, повлекших за 
собой человеческие жерт
вы.

Североатлантический союз 
призвал советское руководст
во к неукоснительному соблю
дению обязательств, приня
тых СССР в рамках Совеща
ния по безопасности и сотруд
ничеству в Европе и изложен
ных в недавно утвержден
ной парижской «хартии для 
новой Европы», а также к про
должению Советским Союзом 
движения по пути мирных ре
форм и демократических пре
образований.

+  Л И В А Н
БЕЙРУТ. Как сообщила в 

понедельник рвдиостанция 
«Сеут Аш-шааб», из палес
тинских источников стало 
известно, что председатель 
Исполкома ООП Ясир Ара
фат отдал распоряжение 
подчиненным ему палес
тинским вооруженным 
формированиям в Ливане 
«срвжеться на стороне 
Ирека» я случае начала 
боевых действий в Персид
ском заливе.

Представитель ООП а Ли
ване Зейд Вахбе, указывает 
радио, заявил также, что от
крытие огня по иракским 
войскам послужит сигналом 
для начала атак палестинцев 
против «американских инте
ресов» а Палестине, Ливане и 
других странах.

+  Ф Р А Н Ц И Я

ПАРИЖ Разочарование 
итогами встречи генераль
ного секретера ООН Пе
реса де Куэльера с иран
ским руководством выра
зил в понедельник находа 
щийся здесь с официаль
ным визитом премьер-ми
нистр Великобритании 
Джон Мейджор.

Глава британского прави
тельства заявил, что а нынеш
них условиях «трудно найти 
какое-нибудь предложение 
по мирному урегулированию 
кризиса, которое не было бы 
отвергнуто Бегдадом». Он 
отметил полное совпадение 
точек зрения Великобрита 
нии и Франции по поводу не
обходимости заставить Ирак, 
а том числе путем использо
вания силы, яыполнить резо
люции Сояета Безопасности 
ООН по Кувейту.

4  Ю Г О С Л А В И Я
БЕЛГРАД. Первое за 

прошедшее тридцвтиле- 
тие долгосрочное согла
шение о торг ово- зкоио - 
мическом и техниче
ском сотрудничестве меж
ду Советским Союзом и 
Албеиией было подпнее- 
но е Тиране. Об »том со
общило егеитство АТА. 

Подписан такжв протокол 
о торгово-экономическом сот- 

| рудничестее между двумя стра
нами на 1991 год. В ходе пе
реговоров их учестннки под
черкнули важность развития 
прямых связей между внеш
неторговыми организациями н 
предпрня! 1 ями дяух стран. 
Албанская сторона подтверди
ла соглашение, подписанное в 
Москве в августе 1990 года, 
об оказании советской сторо
ной экономической и техни
ческой помощи в строитель
ства и реконструкции ряда 
промышленных предприятий в 
НСРА. Представители СССР 
согласились в кратчайшие 
сроки направить специалистов 
в Албанию для обсуждения 
технических проблем двусто
роннего сотрудничества.

(ТАСС, I I  внеарв).
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сия навязывается общест
венному мнению некоторы
ми политиками и средства
ми массовой информации За
пада», -1- сказал он.

По словам министра, глав
ная причина кризиса —’ по
литика руководства Литвы, 
принятие ряда поспешных, 
антиконституционных зако
нодательных актов и шагов, 
которые привели к факти
ческому массовому наруше
нию политических прав и 
свобод граждан. Мод ло
зунгами демократий прово
дилась целенаправленная 
скоординированная работа 
по формированию диктату
ры буржуазного образца. 
Особое внимание в этой про
тивоправной работе уделя
лось вопросам, связанным с 
деятельностью Вооруженных 
Сил. Акты о порядке про
хождения военной службы 
были практически ликвидиро
ван^. Обеспечение мате
риальными средствами войск, 
которые дислоцируются на 
территории республики, бы
ло отвергнуто.

С благословения Верхов
ного Совета, указал Д. Т, 
Язов, осуществлялась дис
криминация военнослужащих 
и их семей. Все чаще зву
чат угрозы расправы над 
военнослужащими и их семь
ями. Более 30 раз совер
шались нападения на воен
ные объекты, 18 раз — на 
часовых. Параллельно в 
Литве было развернуто соз- 

’дание антиконституцион
ных вооруженных формиро
ваний, Оно продолжалось и 
после издания Указа Пре
зидента СССР от 25 июля 
1990 года о запрещении соз
дания вооруженных форми
рований, не предусмотрен
ных законодательством
СССР, и изъятии оружия в 
случае его незаконного хра
нения.

В этой связи министр со
общил. что в результате 
взятия под охрану зданий, 
принадлежащих военному 
ведомству и захваченных 
ранее формированиями де
партамента охраны края, 
обнаружены оружие, бое
припасы, бронежилеты, ком
плекты обмундирования, то
пографические карты и дру
гое имущество, О том, для 
чего все это предназнача
лось, свидетельствуют мно
гие документы, материалы, 
В их числе —' списки ком
мунистов и других неугод
ных нынешнему руководст
ву Литвы лиц, которых пла
нировалось в момент «Ч» 
объявить врагами литовско
го народа с целью мораль
ного и физического терро
ра.

Д. Т. Язов отметил, что 
фактически «власти потеря
ли контроль над ситуацией, 
и военные тут совершенно 
ни при чем». Ставится воп
рос: имело или нет право 
военное командование защи
щать интересы граждан. Су
дя по вопросам, есть две 
категории граждан. Одни— 
те, кто шли за Ландсберги
сом, вышли к зданию Вер
ховного Совета, имея ору
жие. Другие — те, кто вы 
стопил против правительст
ва без оружия. И вот эти 
люди, которые выступили 
без оружия против прави
тельства, естественно, нуж
дались в защите.

Министр заявил, что не 
знает, что из себя представ
ляет Комитет национально
го спасения. По его словам, 
этот комитет обращался не
посредственно к начальни
ку гарнизона, который ори
ентируется в местной обста
новке. Тот в соответствии с 
Уставом гарнизонной и ка
раульной службы принял 
меры для поддержания по
рядка. недопущения крово
пролития, Танки не стреля
ли. Министр указал, что 
начальник гарнизона имел 
право принять такое реше
ние.

Сославшись на телефон
ный разговор с начальни
ком гарнизона, Д. Т. Язов 
сказал, что да сих пор не
известно. сколько убитых. 
По мнению министра, что
бы разобраться в деталях, 
нужно подождать прибытия 
комиссии, которая направ
лена Советом Федерации. 
«Комиссия совершенно объе
ктивно может доложить все, 
что там происходило», 
заключил Д. Т. Язов.

Б. К. Пуго и Д. Т. Язов 
ответили на вопросы. Глав
ный смысл их сводился к 
тому, насколько законны, кон
ституционны были в воз
никшей ситуации в Литве 
действия подразделений 
внутренних войск страны, 
Вооруженных Сил. Общий 
смысл ответов — действия 
и тех и других осуществля
лись в полном соответствии 
г Конституцией СССР, с 
указами Президента.

,По предложению одного 
из депутатов зал почтил па
мять погибших в Литве.

Решено продолжить обсуж
дение, когда поступит допол
нительная информация.

Депутаты вернулись к 
плановому вопросу к ра- 
боте над основами законода 
тельства Союза ССР о заня
тости населения, Па повест
ке дня статья 27 основ, 
касающаяся выплат пособий 
в период переквалифика
ции Она стала поистине кам 
нем преткновения на доро 
ге парламента. Председатель 
Комиссии Совета Союза по 
вопросам труда, цен и со
циальной политики Н. Н. 
Гриценко сообщил, что мне
ния согласительной комиссии 
и правительства резко разо
шлись. Депутаты подле ржа* 
ли выработанные формули-

сам В. И. Щербаков, отстаи
вавший свою точку зрения, 
заявил от имени правительст
ва, что в случае увязывания 
трех статей, как это предла
гается, оно отзовет свой за 
конопроект в целом.

Надо сказать, что логика 
возражений министра вызы
вала, но меньшей мере, ува
жение. По его словам, зако
нопроект не только ущем
ляет права республик и ав
тономий, но и делает «борь
бу с безработицей бессмыс-. 
ленной».

Решение опять отложено. 
Переговоры между парламен. 
том и правительством про
должатся еще два дня.

После короткого перерыва 
внимание депутатов было 
переключено на вопрос, свя
занный с • формированием 
Кабинета министров СССР. 
С предложениями выступил 
Президент СССР М. С Гор
бачев.

Рассмотрение вопроса о 
Кабинете министров СССР, 
сказал он. предрешено и 
предшествующими заседани
ями Верховного Совета, и 
решениями Съезда народных 
депутатов СССР о дополне
ниях Конституции в связи с 
совершенствованием систе
мы президентского правле
ния.

Сегодня .вносятся на ут
верждение предложения о 
руководстве Кабинета — 
премьере и его заместителях.

Вначале имелось в виду

ный ли мы делаем выбор 
это не праздный вопрос, на 
него надо дать ответ, прини
мая столь ответственное ре
шение. •

Объективности ради дол
жен сказать, что. хотя тов. 
Павлов не выходил с этим 
на суд общественности, не 
доводил дело до конфронта
ционной ситуации, он был в 
числе тех, кто с весны, на 
протяжении нескольких ме
сяцев ставил вопрос о том, 
что мы движемся медленно, 
теряем время, негативные 
процессы нарастают и надо 
действовать решительнее. 
Он говорил об этом в кругу 
правительства, о чем было 
известно и мне.

Тем не менее, повторяю, 
товарищ Павлов, как и все 
мы, кто входит в состав ны
нешнего правительства, ру
ководства страны, несет свою 
долю ответственности за все 
это. Может быть, даже это 
надо считать в какой-то ме
ре уроком для него, как и 
для нас. Способен он из
влекать уроки? Думаю, да, 
свой потенциал он еще не 
раскрыл. Я уверен, что се
годня нам нужен во главе 
Кабинета крупный финан
сист, экономист с большим 
опытом работы, и, надо ска
зать, с характером, человек, 
готовый взять на себя бре
мя ответственности. Обо 
всем этом мы говорили с 
Павловым, и в результате он 
дал согласие.

Со всеми этими товари
щами я разговаривал,' они 
дали согласие. На пост пер
вого заместителя премьера 
я предлагал и Вадима Вик
торовича Бакатина. Я счи
таю, что это было бы целе
сообразным, его потенциал 
мы, собственно, не исполь
зовали по-настоящему. В 
Совете Федерации отдали 
предпочтение товарищу До- 
гужиеву, согласившись, что 
бы товарищ Бакатин во
шел в Кабинет в качестве 
заместителя. Мы беседова
ли с Вадимом Викторови
чем. но сегодня он попро
сил, чтобы его использова
ли не в Кабинете, а в струк
туре Совета Безопасности 
для выполнения больше 
политических функций.

На Совете Федерации все 
высказались за то, чтобы 
был заместитель премьера 
по аграрным делам и что
бы согласованное предло
жение на этот счет внесли 
представители Украины и 
Белоруссии. Президиум 
Верховного Совета СССР 
согласился с таким подхо
дом. Было также решено, 
чтобы еще одного кандидата 
на пост заместителя Премь
ер-Министра Кабинета вы
двинули республики Сред
ней Азии и Казахстан.

Затем депутатам была 
предоставлена возможность 
задать вопросы главе госу
дарства в связи с предло
женными кандидатурами.

дент. Обсуждались самые 
разные вопросы, в том чис
ле тема предстоящих изме-' 
нений в правительстве. У 
нас не было расхождении.

По предложению депутата 
Верховный Совет СССР по
благодарил Н. И Рыжкова 
за работу в столь сложный 
для страны период.

Затем из 420 присутство
вавших в зале депутатов 
279 проголосовало за ут
верждение В. С. Павлова, 
против — 75, 66 депутатов 
воздержались. Поскольку 
кворум для принятия реше
ния составляет 270 голо
сов, В. С. Павлов стал пер
вым в истории СССР Премь
ер-Министром.

Парламент также дал со
гласие на утверждение пер
вых заместителей и заме
стителей Премьер-Минист
ра СССР.

Свое мнение и оценки 
событий в Литве высказал 
М. С. Горбачев. Все мы, 
подчеркнул он, тяжело пе
реживаем случившееся в 
ночь на 13 января — рез 
кое обострение обстановки 
в республике, гибель людей. 
Налицо резкое противостоя
ние, по сути дела, раскол 
общества. В этой обстанов
ке нужно действовать и 
взвешенно, и ответственно.

Началось с протеста про
тив повышения цен в Лит
ве. Ко мне попросилась на 
прием К. П. Прунскене. Я 
обратил внимание на ее

Т Ш Л Ы И  ПОНЕДЕЛЬНИК
ПАРЛАМЕНТА

ровки несмотря на нозражс 
в. Пред

седатель Госкомитета СССР 
но труду и социальным вопро-

нни Совета Министров

внести предложения по 
структуре Кабинета. Были 
организованы три комиссии, 
работавшие над этим на аль
тернативной основе. Но за
тем я пришел к выводу, что 
прежде надо решить вопрос 
о руководстве Кабинета, что
бы оно включилось в эту 
работу. При этом важно по
нять предназначение Кабине
та и учесть обстановку, в 
которой он формируется. От
правным моментом здесь дол
жны служить стоящие сейчас 
перед нами задачи 1991 го
да, имеющие решающее зна
чение для того, как пойдет 
дальше вся перестройка, на
сколько эффективно мы бу
дем действовать в русле на
чатых преобразований в эко
номике, политике, • межна
циональных отношениях и 
других сферах. Если мы не 
стабилизируем финансы и 
ситуацию на потребительском 
рынке *— замедлятся всеэГи 
преобразования. Поэтому 
на Кабинет ложится небыва
лое бремя ответственности. 
Он должен сделать много, 
чтобы продвинуть решение 
вопросов, связанных с пере
ходом к рынку, с формиро
ванием соответствующей ин
фраструктуры. Ну и, наконец, 
нужно учитывать, что ему 
уже сейчас, а в особенности 
- после заключения Союзно
го договора придется рабо
тать в новых условиях, свя
занных с новой ролью рес
публик.

Все это принималось во 
внимание, когда делался вы
бор персонального порядка. 
У меня состоялось немало 
консультаций, соображения 
на этот счет были доложены 
Совету Федерации, в суббо
ту состоялась встреча и с 
членами Президиума Вер
ховного Совета СССР — 
значит и  ̂ руководителями 
комиссий и комитетов. Сей
час я вношу согласованные 
предложения, хотя уже вче
ра и сегодня произошли не
которые изменения.

Итак, о Премьер-Минист
ре. После долгих размышле
ний и консультаций я оста
новил выбор, и товарищи в 
Совете Федерации после раз
вернутого обсуждения, в 
ходе которого высказыва
лись и критические сужде
ния. поддержали кандидату
ру Валентина Сергеевича 
Павлова, нынешнего минист
ра финансов СССР.

Рассматривалась такая 
проблема: кому отдать сегод
ня предпочтение —• человеку, 
владеющему глубокими зна
ниями в сфере финансов • и 
экономики, или организато
ру и знатоку производства? 
Важно сочетание того и 
другого, но. поскольку перед 
этим Кабинетом стоит задача 
в считанные месяцы принять 
крупные решения в сфере 
экономики, важно, чтобы 
премьер обладал соответст
вующими знаниями и опы
том.Биографию тов. Павлова 
вы знаете. Он заметно выде
ляется среди руководителей 
государственного масштаба 
глубокими, фундаменталь
ными знаниями экономики и 
финансов. Прошел большую 
школу: несколько лет зани
мался финансированием ка
питального строительства в 
РСФСР, затем финансирова
нием тяжелой промышлен
ности на союзном уровне, 
вопросами бюджета, теми же 
проблемами в Госплане. 
В последние годы работал 
председателем Комитета по 
ценам и финансам.

Встает вопрос — я должен 
был поставить его перед со
бой: но ведь товарищ Пав
лов работал все время в сфе 
ре финансов, а мы видим, что 
в этой сфере как раз боль 
ше всего проблем. Никто не 
может уклониться от ответ
ственности за положение дел, 
это, несомненно, относится 
и н той Павлову. Прпвнль

Далее. Вносится предло
жение рекомендовать в каче
стве первого заместителя 
премьера по общим вопро
сам и по кругу оперативных 
дел, который будет рядом с 
премьером постоянно «подпи
рать» его, — Виталия Хус- 
сейновича Догужиева, это 
крупный наш специалист и 
организатор производства, 
связан с высоким уровнем 
техники и обладает большими 
знаниями, работал минист
ром общего машиностроения, 
а в последнее время — за
местителем Председателя 
Совета Министров, предсе
дателем Государственной 
комиссии по чрезвычайным 
ситуациям. Взаимодействуя с 
республиками и регионами, 
показал себя с положитель
ной стороны. Это предложен 
ние поддержано в Совете 
Федерации и Президиуме 
Верховного Совета СССР.

В какой-то мере товарищ 
Догужиев представляет и
автономию — он по нацио
нальности адыгеец, хотя ро
дился в городе Енакиево, 
Донецкой области, Украин
ской ССР.

Кандидатура еще на од
ною первого' заместителя — 
Владимир Макарович Велич
ко. Родом он из Воронеж
ской области, окончил Ле- 
нинградскиий военно-меха
нический институт, много 
работал на производстве, 
начиная с мастера, прошел 
все, так сказать, стадии. 
Был министром энергети
ческого машиностроения, 
тяжелого энергетического и 
транспортного машинострое
ния, и сейчас — министр тя
желого машиностроения, в 
которое слились несколько 
крупных отраслей. Показал 
себя эрудированным, круп
ным хозяйственником, го 
сударственным деятелем, 
обладает умением объеди
нять людей, расположен к 
совету, берет большие на
грузки. Хотя в новом Ка
бинете и ему придется ме
нять стиль, набирать оборо
ты.

«Конкурентами* у това
рища Павлова были Юрий 
Дмитриевич Маслюков и 
Олег Дмитриевич Бакланов. 
Вы, наверное, об этом уже 
знаете, поскольку я из сво
их консультаций секретов 
не делал. Я высокого мне
ния о товарище Маслюкове, 
несмотря на то, что имел 
к нему замечания и не но
сил их в кармане, а выска
зывал, когда следовало, ост
ро ставил перед ним соот
ветствующие вопросы. Тем 
не менее высоко ценю его 
как крупного инженера, од
ного из знатоков нашей тех
ники, обладающего воле 
выми качествами и прешед
шего большую школу, осо
бенно на этапе, когда он 
возглавлял наш Госплан.

Ю. Д, Маслюков выска
зался самокритично, что ес
ли речь идет о нем как 
премьере, то он не мог бы 
дать на это согласия, счи
тая, что .необходима пере
группировка сил в прави
тельстве. Он заявил о сво 
ей готовности вернуться в 
сферу оборонной промыш
ленности, где стоят боль
шие и трудные проблемы. 
Нам надо весь этот комплекс 
разворачивать в сторону 
всей экономики, к граждан
ским интересам. Он это Де
ло знает, мог бы с пользой 
дела там трудиться. Пред 
лагаю его заместителем
премьера.

На пост заместителя
премьера рекомендуется 
также академик Николай
Павлович Лаверов, с тем, 
чтобы он вел вопросы нау
ки и образования. Вы его 
знаете, придя в правитель 
сгво, он показал себя очень 
способным человеком,
крупный представитель на
шей научной интеллигенции.

В частности, отмечалось', 
что в нынешней экстре
мальной ситуации необходи
мо, видимо, поменьше бес
покоить правительство,
«дав возможность ему спо
койно работать». По мне
нию ряда депутатов, ответ
ственность за создавшееся 
в стране положение должна 
быть возложена не только 
на прежнее руководство; 
но и на тех, кто допустил 
ряд серьезных ошибок в го
ды перестройки. В этих ус
ловиях «остается- лишь бла
гословить» тех, кто согла
шается взять на себя тяж
кую ношу принятия решений 
по выводу страны из кри
зиса, подчеркивалось в вы
ступлениях.

На вечернем заседании 
перед депутатами выступил 
кандидат на пост главы 
правительства В. С. Пав
лов, вкратце изложивший 
ключевые принципы своей 
программы. Он сказал, что 
отдает себе отчет в тяже
лом состоянии народного 
хозяйства, ресурсов, нацио
нальных отношений, что не
удовлетворен нынешним по
ложением и не был им 
удовлетворен в качестве ми
нистра финансов.

Те огромные ресурсы, 
которыми располагает стра
на, указал кандидат в Пре
мьер-Министры, позволяют 
ей иметь все, что только 
может иметь цивилизован
ное государство на рубеже 
двух веков. Он заверил, что 
приложит все силы, чтобы 
не допустить расточитель
ства огромных средств, ка
кое существовало в про
шлом, чтобы более рацио
нально их использовать. 
В. С. Павлов заявил:. «Я 
целиком и безоговорочно 
поддерживал и поддержи 
ваю тот курс, который вы
двинул Президент Горбачев 
и который подтвержден 
Съездами народных депута
тов и Верховным Советом. 
И я считаю, что мы должны 
последовательно перехо
дить к рыночным отноше
ниям».

В. С. Павлов не скрывал, 
что впереди у страны могут 
быть нелегкие процессы, ко
торые потребуют опреде
ленных жертв со стороны 
разных слоев общества. Но, 
по его словам, это нужно 
сделать так, чтобы мало
обеспеченные люди меньше 
всего почувствовали тяжесть 
тех социальных перемен, 
через которые предстоит 
пройти. Никакие рыночные 
отношения, никакой прог
ресс в экономике не могут 
произойти без глобальных 
перемен в ценообразовании, 
а также ряда операций, свя
занных с укреплением руб
ля. Все формы хозяйствова
ния и все способы произ
водства достойны, если они 
приносят обществу рост бла
госостояния.

Отметив остроту межна
циональных отношений, 
кандидат сказал, что не по
жалеет сил для восстанов
ления справедливости и ми 
•ра, который существовал на 
нашей земле десятилетиями.

Спокойно, уверенно и от
ветственно ответил В. С. 
Павлов на вопросы депу
татов.

Коснувшись вопроса о кап 
дидатурах, выдвинутых на 
посты заместителей Премь 
ер-Мннистра, он отметил, 
что они предложены сессии 
с его согласия, тем более 
что он хорошо знал их еще 
до того времени, когда они 
заняли нынешние посты.

В диалог В. С. Павлова с 
депутатами был также во
влечен и М. С. Горбачев 
Он сообщил о том, что на 
днях посетил Н. И. Рыжко
ва. Его состояние хорошее 
Николай Иванович выздо
равливает. Мы беседовали 
долго, продолжал Прези

оззу, что пока она здесь, 
ее могут снять с работы. У 
нас состоялась беседа, в 
которой принял участие тов. 
Бцчкаускас, постоянный 
представитель литовского 
правительства в Москве.

Передо мной был постав
лен вопрос о ситуации с вы
полнением Указа Президен
та в связи с тем, что не со
блюдается Закон о призыве 
на воинскую службу. К то
му времени тов. Горбунов в 
Министерстве обороны
встречался с тов. Язовым и 
Моисеевым, было условле
но ввести &тот процесс в бо
лее или менее нормальное 
русло. Кажется, они нашли 
взаимопонимание и с пре
мьер-министром Эстонии 
тов. Сависааром, там тоже 
налаживаются какие-то фор
мы сотрудничества респуб
лики и Министерства обо
роны. И я советовал тов. 
Прунскене сотрудничать, 
искать практическое реше
ние этого вопроса.-

Другой вопрос — о возоб
новлении переговоров Сою
за и республики. Сейчас 
Литва сняла свои требова
ния о подписании предвари
тельного протокола, в кото
ром стороны определялись 
бы как иностранные госу
дарства.

До этого делегация цент 
ра не могла вступить в пе
реговоры, ибо третий Съезд 
народных депутатов СССР 
признал противоправным 
акт Верховного Совета Лит
вы от 11 марта 1990 года 
и все другие решения, иду
щие вразрез с Конституци
ей СССР. Мы можем об
суждать с ней любые вопро
сы как с союзной республи 
кой, входящей в Советский 
Союз.

Теперь они отменили свое 
требование, и открылась 
возможность возобновить 
переговоры. Но тут случи
лась беда с Н. И. Рыжко
вым, который возглавлял де
легацию Союза. Тем не ме
нее я сказал, что в суббо
ту 12-го у нас состоится 
Совет Федерации, где будет, 
в частности, обсуждаться 
план дальнейшей работы 
над проектом Союзного до
говора. Республики уже 
выделили своих полномоч
ных представителей. После 
утверждения предложений 
на этот счет возобновятся и 
переговоры, определим,
кто будет в них участвовать 
со стороны центра. На этом 
мы расстались, а по воз
вращении, узнав, что ее на
мерены отстранить, она̂  са
ма подала в отставку. Это, 
вроде бы. выглядело как 
реакция на необоснованные 
решения по ценам, задева
ющие жизненный уровень 
народа. Но массовые про
тесты в последующие дни 
носили уже политический 
характер. На митингах, в 
потоке писем и телеграмм в 
Верховный Совет, Президен
ту выражалось требование 
ввести президентское прав 
ление. ибо существующий в 
республике антиконститу
ционный режим ведет ее в 
тупик, к краху. Ситуация 
за два дня достигла крити
ческой фазы, и позавчера 
на Совете Федерации мы, 
отложив основные вопросы 
повестки дня, занялись ее 
обсуждением. Условились 
совместно с Советом Нацио
нальностей направить в Лит
ву представителей, с тем 
чтобы они на месте изучи 
ли положение, дали инфор
мацию и свои предложе
ния. Но прежде всего 
помогли приостановить на 
растение конфронтации.
Как вы знаете, тт. Демеитей, 
Тер-Петросян, Олейник и 
Фатеев вылетели в Виль
нюс в тот же день.

Должен сказать, что и в 
республике и на Совете Фе
дерации были высказаны

определенные замечания. 
прежде всего со стороны 
тов. Ельцина, в связи с мо 
им обращением как Прели 
дента к Верховному Совету 
ЛиТвы. Но я и сейчас счи
таю. что это надо было еде 
лать. ибо я не считал тогда 
возможным идти на введе
ние президентского правле 
ния, хотел еще раз привлечь 
внимание Верховного Сове 
та, чтобы он сам все обду
мал, поразмышлял над ко 
ренными причинами ситуа
ции. Поверхностными сужлс 
ниями и оценками здесь ни 
чего не добьешься. Необхо
димо прежде всего восстано 
вить конституционный по
рядок, иначе надо смот 
реть правде в глаза это 
повлечет за собой тяжелыг 
последствия.

Обращение, однако, было 
сходу отвергнуто как дейст 
вие президента чужой стра
ны. котррый требует от друго
го государства применять 
конституцию своей страны 
И это передавалось кругло
суточно по радио и телеви 
денню. сопровождаясь хле
сткими, прямо скажем, под 
стрекательскими коммента
риями.

Никакой попытки набрать 
ся мужества взглянуть на 
дело с принципиальных по
зиций. поразмышлять, поче
му все так происходит. Нет 
стояли на своем: «внешнее 
вмешательство». «давление 
армии» и т д. Это взорва
ло общество, усилило накал 
страстей.

Я беседовал сегодня око
ло 12 часов с Председате
лем Верховного Совета Ли
товской ССР Ландсбергисом. 
Примерно такой же непро
дуктивный разговор. Из не
го я вынес впечатление, что 
очень трудно будет искать 
пути диалога.

Но имеющейся в нашем 
распоряжении информации, 
ситуация противоречива. 
Она требует тщательного 
изучения. Туда выехали пред
ставители союзной прокура
туры, МВД, тов. Язов на
правил своего заместителя 
тов. Варенникова.

Остановившись на фабуле 
трагического развития со
бытий, М. С. Горбачен .за
дал вопрос: что же дальше? 
Думаю, подчеркнул он, при
чины коренятся в том, что 
я уже пытался сказать в 
сжатой форме в своем обра 
щении. Все по сути дела 
началось в марте прошлого 
года, когда Верховный Со
вет Литвы в спешном по
рядке, чтобы опередить на
чало работы Съезда народ
ных депутатов СССР, при
нял акт, который отменял 
применение Конституции 
СССР на территории Лит
вы. Тогда, собственно, был 
совершен самый настоящий 
антиконституционный пере
ворот,

Третий Съезд принял на 
этот счет извести ьц' реше
ния, все последующие ак
ции Президента, правитель
ства, всех государственных 
институтов, включая армию, 
не могли быть иными, чем 
предусматривалось этими 
решениАми. На другое ни
кто не имел права рассчи-, 
тывать.
. Больше того, мы не оста
вили без внимания ни один 
антиконституционный акт, 
нарушавший права граждан, 
все они были отменены.

Грубейшие нарушения 
Конституции и законов СССР 
привели к накоплению кри
тической массы недовольства, 
и если поначалу оно охва
тывало в основном русско
язычное и польское населе
ние,* то в последнее время 
распространилось и на мно
гих литовцев. Это не зна
чит, что там все против 
сегодняшнего Верховного 
Совета, против Ландсберги
са, Нет, у них с °хРаняется 
база поддержки. Налицо 
лишь острое политическое 
противостояние. Особо под
стегнуло людей, когда нача
ли появляться собственники, 
которые ищут свои дома, 
участки земли. Тут и кре
стьянство пришло в движе
ние, ДЛя меня было в ка
кой-то мере неожиданным, 
что из сельских , районов 
очень много телеграмм с тре
бованием ввести президент
ское правление.

Вот мы приняли указ об 
изъятии оружия, которое 
находится у населения, и о 
роспуске незаконных воен
ных образований по всей 
стране. Процесс этот идет 
болезненно. В Литве вопре
ки Конституции создали де
партамент «охраны края», 
причем в нем оказалось 
много тех, кто хотел бы 
свести счеты, взять реванш. 
Были найдены составляемые 
ими сииски активных участ
ников установления Советс
кой власти в Литве пла
нировалось объявить их вра
гами литовского народа. 
Словом, дело зашло очень 
далеко.

Пока нет уверенности, что 
мы подошли к этапу, когда 
необходимость диалога осоз
нана всеми противостоящи
ми силами. И я вижу долг 
Президента, Верховного Со
вета. всех, кто действнтель 
но хочет идти по пути об
новления, реализуя концеп
цию Союза как федерации 
суверенных государств, в 
том, чтобы искать политиче
ское решение возникших 
проблем, исключить все, что 
еще больше обостряло бы 
ситуацию.

Сессия Верховного Сове 
та СССР 15 января продол
жила работу

Л, -ШВЕДОВА,
В. БЕЗБРЕЖ НЫЙ,

С. ЖАРКОВ,
С, ИВАНОВ,

А ПЕРШИН.
П арлам ентски* ко р р ес
понденты ТА С С .

Ш . С айф и ло ва  работает ■ Б ахо р и стаи сн о м  ф и ли але  Карш ин - 
ско го  п ро изводствен н ого  ш вейно го  объеди н ен ия имени 50-ле
ти я  С С С Р . И х о тя  ее трудовой  с та ж  н а с ч и ты в а е т  всего  два го
д а , способная д е в у ш к а  хорош о  овладела сп е ц и аль н о сть ю  — 
она еж ем есячн о  п ер евы п о лн яет плановы е задан и я .

Фпто В ИСМАИЛОВА

ОБСУДИЛИ ЗАДАЧИ ПЕРВИЧЕК
В Самарканде состоялся 

зональный семинар-совеща- 
ние секретарей первичных 
партийных организаций’ об
ласти. Его участники об
судили задачи, вытекающие 
из решений X X V III съезда 
КПСС, второго этапа X X II 
съезда Компартии Узбеки
стана. Рассмотрены основ
ные направления работы 
первичных парторганизаций 
в современных условиях. 
Состоялся обмен мнениями 
о путях повышения роли 
первичных парторганизаций 
в нынешних сложных для 
партии условиях. активи

зации деятельности комму
нистов.

Публикация накануне се
минара-совещания в област
ной газете рекомендаций, 
разработанных комиссией 
обкома партии по организа
ционно-партийным и право- > 
вым вопросам, явилась важ- Я. 
ным пособием для секрета
рей первичен.

В работе семинара-сове- 
щанря приняли участие 
второй секретарь ЦК Ком
партии Узбекистана А. С. 
Ефимов, ответственный ра
ботник ЦК КПСС Е. А. Но
вожилов. (УзТАГ).

ф  КАТАЛОГ ДОЛГОСТРОЯ

«Замороженные»
теплицы

Мы сокрушаемся по поеоду дороговизны на колхозных 
рынках, особенно зимой. Цены диктует частник. А все дело 
а том, что мы до сих лор не научились рационально хо- 
зяйстаовать. Ведь если бы ■ каждом колхозе или совхозе 
были саои теплицы, лиденарии, грибницы, фрукто- и ово
щехранилища, то «а прилавках государственных магазине* 
продукции зимних и летних садов и огородов было бм а 
достатке.

Сами же производители 
этой витаминной продукции 
почему-то не заинтересова
ны в строительстве и экс
плуатации таких объектов. 
Игнорируется один из важ
ных путей реализации Про 
довольственной программы.

В  Хорезмской области, по 
данным облагропромсоюза, 
сейчас около 40 гектаров 
эксплуатируемых теплиц. 
Почти все они нерентабель
ные, так как урожайность 
в несколько раз ниже про
ектных нормативов. Задей
ствованы в Хорезме также 
более 15 консервных заво
дов по переработке фруктов, 
овощей и бахчевых культур. 
Что касается крупных хра 
нилищ. то в районах они 
отсутствуют, а в Ургенче — 
всего два. Еще одно — 
фруктохранилище на три ты
сячи тонн —- введено в экс
плуатацию полгода назад в 
Ургенчском районе в совхо
зе имени Муниса Хорезми. 
Вот и все, чем располагает 
область.

Мало. Особенно если 
учесть, что часть продукции 
отправляется за пределы 
области и республики. Меж 
ДУ * тем есть реальная воз
можность максимально уве 
личить количество теплиц, 
лимонариев, грибниц и 
фруктохранилищ. Было бы 
желание и заинтересован
ность хозяйств. За строи
телями дело не станет. На
пример, только Ургенчская 
МПМК-446 треста «Узагро- 
стройтеплица» сейчас соо
ружает одновременно шесть 
теплично-парниковых ком
бинатов (ТПК), а также 
одно овощехранилище, К 
сожалению, многие из уи* 
возводятся по пять-семь лет 
либо вовсе заморожены 

— Главная причина дол 
гостроя в том, что у кол
хозов и сонхозов не хватает 
денежных средств для завер
шения строительства теп
лиц, говорит начальник 
МПМК-446 К. М. Вабаджа 
нов. — Каждый из соору 
жаемых «нами комбинатов 
рассчитан на шесть гектаров 
полезной площади, однако 
ни один из них полностью 
так и не построен. Напри
мер, возведение теплично 
парникового комбината в 
У ргенчском пчелосовхозе 
можно было бы полностью 
завершить в 1990 году Для 
этого заказчику надо Оыло 
выделить около 900 тысяч 
рублей текяналожений, а 
не 140 тысяч, которые они 
фактически получили Ана
логичное положение с ГПК 
в колхозах «Москва» I Пава г 
ского, имени Маркса Кошку- 
пыррвОго, имени Ленина

Ургенчского, имени Нари
манова Багатского, имени 
Ахунбабаева и совхозе име
ни Аль-Хорезми Ханкнн- 
ского районов. На каждом 
из них введено от одного 
до трех гектаров полезной 
площади. Мало того, что 
сооружение таких объектов $  
затягивается на несколько 1 
лет, их заказчики годами не 
решают вопросы комплек
тации необходимой проект
но-сметной документацией, 
подключения к новострой
кам инженерных коммуни
каций, поставок технологи
ческого оборудования, ка
бельной продукции и спец-
материалов...

Словом, вопрос строитель
ства теплиц в хозяйствах об
ласти пущен на самотек, а 
в облагропромсоюзе нет со
ответствующего контроля. 
Между тем у коллектива
МПМК-44Н есть возможно
сти выполнять объемы ген
подрядных работ в два-три 
раза больше нынешних. Для 
этого создана производст
венная база, на которой ве
дется централизованная 
сборка металлических карка
сов, узлов й деталей для 
монтажа теплиц. Однако ес
ли сопоставить объемы под
рядных работ начала и кон
ца 1990 года, то налицо 
явный упадок. Сначала кол
лективу МГ1МК был запла
нирован объем с.троймонта- 
жа около двух миллионов 
рублей. но уже в апреле 
эта цифра оказалась на 
уровне 1,7 млн. рублей, а 
к концу года снизилась до 
1,1 млн. рублей.

Но это еще полбеды. 
Сейчас, когда систематиче
ски нарушаются договор^ 
ные поставки, рушатся дол 
голетние межхозяйственные 
связи, работать даже на 
профинансированных объ
ектах становится все труд 
нее. Для возведения одного 
гектара ТПК необходимо из
расходовать ни много ни 
мало 30 километров труо 
различного диаметра и б о 
лее 13 тысяч квадратных 
метров строительного
стекла Но >ти строймате
риалы получить непросто.
В должниках у мехколон 
нм оказался Ашхабадский 
стекольный комбинат, не
допоставивший гжоло I б 
тысяч квадратных метров 
стекла

Настало время от пустых 
слов и обещаний переходить 
к конкретным мерам по реа 
лиаацни продовольствен
ной проблемы

К), ПОНОМАРЕНКО 
Корр. газеты «Хорезм 
сива правда».
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В МАХАЛЛЕ 
ВСЕ СПОКОЙНО.

Аксакалы —  народ почтен
ный. Не зря люди ■ трудных 
ситуациях обращаются к ним 
за со ето м , к их опыту и 
жизненной мудрости.

Бахром-ака Хамракулоа — 
человек а нашей махалле ува
жаемый, открытый и доступ
ный для каждого. Потому-то 
он —  председатель мехаллин- 
ского комитета. Не раз при
ходилось встречать его ■ раз

умных организациях города, 
к ^ а  приводили его, депута- 
■/а районного Совета, ветера
на труда и партии, общест
венные интересы.

На сей раз депутат наме
рен поставить вопрос о строи
тельстве бани на территории 
махалли имен* Гафура Гу
ляма. Строительство затяги
вается второй год из-за не
хватки стройматериалов, свое
временного обеспечения тех
никой, рабочей силой.

— Некрасиво получается, 
— размышляет он. —  Дал 
слово людям, а дело ни с 
места...

Да, это не в характере ак
сакала. Ответственность за 
порученное дело еще в годы 
комсомольской и партийной 
работы стало его натурой, 
'■пагодаря этому качеству не

мало сделано добрых дел для 
жителей махалли. Построены 
летняя и зимняя чайханы, 
молодежный клуб, мемо
риал памяти, благоустроена 
территория национального 
кладбища Ходжа Абду Да 
рун и мазара Сабир-ата, ас
фальтированы дороги. Это 
лишь немногое, что состави
ло заботы председателя ма- 
халлинского комитета. А 
сколько добрых начинаний 
на его счету в организации 
работы среди молодежи, жен
щин и стариков!

По территории и численнос
ти населения махалля зани 
мает одно из первых мест в 
Сиабском ч районе —  около 

500 дворов с населением более 
чем тр* тысячи человек, 
Здесь проживают представи
тели многих наций и народ
ностей. Общие радости и пе
чали объединяют узбеков 
и таджиков, русских и татар 
Во всех мероприятиях друж
но участвуют почт* все жи
тели. Все »то проходит под 
руководством человека не 
только житейски умудренно
го, но и опытного, ведь бо
лее полувека прожил он сре
ди своих односельчан, в 
бывшем кишлаке Кенжа-бгчи, 
ныне махалле имени Гафура 
Гуляма. Здесь, на месте раз
розненных кишлаков, садов 
и виноградников, появились 
жилые квартаЬы, широкие 
у " ' и,ы и скверы. Сейчас киш- 
г . к  Кенжа-ёгчй изменился до 
««узнаваемости. Пришли сю- 

’ да жить новые люди из раз
ных концов города, где их 
дома были снесены под строи
тельство многоэтажных до
мов, административных зда
ний и скверов. Словом, на 
новом месте собрались люди, 
у которых разрушился уклад 
жизни и в каком-то смысле 
место обитания.

Бахром-ака философски 
отнесся к этим новшествам 
в жизни города. Новые жиль
цы благодаря добродушию 
и благожелательности жите
лей махалли сейчас даже 
забыли, что в недавнем прош
лом были приезжими. Обжи
лись, обзавелись друзьями. 
Да и есть ли смысл делить 
людей по месту жительства, 
по языку и обычаям? ведь 
жизнь для всех одна, все 
равны перед обществом, за
коном, трудятся ради обще
го благополучия.

Это убеждение поддержи
вает в жителях махалли Бах
ром-ака, сам принимающий 
близко к сердцу эти заповеди.

Может, поэтому здесь люди 
живут уверенно и спокойно.

X . С А М И Б А Е В .  
Доцент СемГУ, член ма- 
халлииского комитета Су- 
эангаран Сиебского райо
на.

НЕ ТОЛЬКО 
ХРАНИТЬ...

Новые заботы появи
лись у работников гули- 
станского холодильника 
системы «Уэмясомолтор- 
га». Теперь они ие только 
хранвт скоропортящуюся 
продукцию, но и сами про
изводят продукты пита
ния.
Для этого установили пе

чи. подготовили специалис
тов и начали выпекать пи
рожки с начинкой из суб
продуктов.

Вудут пдесь готовить еще 
н холодец. Л к весне от-* 
кроется цех по выпуску мо
роженого до двух тонн 
в сутки Собственные торго
вые точки холодильника 
открываются в самых люд
ных местах областного цент-

Здесь  нет строгих см о т
рительниц, пресекаю щ их 
ваше излиш нее лю бопы т
ство, нет атм осф еры  не
приступности и н едо сягае
мости , присущ ей знам е
нитым хранилищ ам . И 
только огром ны е тапочки 
напоминают, что это — 
Д ом -м узей народного ху 
дожника С С С Р  Урала Таи- 
сы кбаеаа. Но м узей , со х
ранивший домаш ний ую т 
н тепло.

Он находится в глубине 
массива Черданцева, и отыс
кать его непросто. Но — на
ходят. Уже десять лет. Про
должают свое паломничество 
ученики Мастера, навещают 
его обитель друзья. Приез
жают незнакомые люди — 
поклонники его таланта, кол
леги со всего Союза.

Еще два года назад всех 
встречала Елизавета Яков
левна Тансыкбаеаа, ставшая 
после « смерти мужа храни
тельницей его памяти. Она 
пережила его на четырнадцать 
лет, и все эти годы посвяти
ла сохранению наследия ху
дожника, выполняя свой долг, 
а быть может, осуществляя 
и невысказанную волю Мас
тера.

Правительство пошло на
встречу пожеланиям вдовы 
художника и его друзей. Дом, 
в котором Урал Тансыкбаев 
прожил последние семь лет, 
распахнул свои двери людям. 
Сначала — мемориальная 
мастерская. А через несколь
ко лет, 16 января 1981 года, 
весь дом был превращен в 
музей. Взамен двухэтажного 
домика, который она оставляв 
ла музею, Елизавете Яков
левне выделили квартиру на 
том же массиве. Став заве-

По залам музея

СЧАСТЛИВАЯ КИСТЬ МАСТЕРА
дующей фондами — штатным 
хранителем музея, она по- 
прежнему проводила дни 
здесь. Даже собака Найда 
упорно не признавала нового 
жилища. Туда ее несли на 
руках. В музей она бежала 
сама.

Мы часто спохватываемся 
слишком поздно. И приходит
ся восстанавливать утерян 
ное, собирать бесценное на
следие по крупицам. Этому 
музею повезло. И все бла
годаря. Елизавете Яковлевне 
Семейный архив, картины, 
мольберты, кисти, медали, 
вплоть до сувениров, подар
ков друзей, родительского 
ковра, бабушкиного сундуке 
— асе стало всеобщим дос
тоянием. «Чтобы быть до
стойным высокого звания ху
дожника, нужно служить 
людям, отдавая им все, чем 
владеешь...» Это слова Тан 
сыкбаева. Его верный друг 
Елизавета . Яковлевна считала 
так же.

Книга отзывов музея пест
рит восклицательными знака
ми. Восторженные слова де
тей и взрослых. «Урал Тансык
баев —  счастливый худож
ник) Он был признан наро
дом, любим народом, он чув
ствовал необходимость сво
его искусства...» Да, его судь
ба сложилась счастливо. Он 
был не только любим наро
дом, уважаем коллегами. 
Его творчество признавалось

официально, заслуги были 
оценены по достоинству — 
звания, премии, награды... И 
еще был у него земной ан
гел-хранитель. Поэтому, на
верно, многие отклики обра
щены к Тансыкбаеаой: «Спа
сибо за ваш подвиг».

...И теперь музей продол
жает жить. С первых дней 
работает в нем искусствовед 
Наталья Ивановна Глаэкоаа, 
Она помнит встречи с Тан- 
сыкбаеаым в Союзе художни
ков. Теперь это преемница 
Елизаветы Яковлевны — хра
нитель фондов.

Директор музея — Солтан 
Ибрагимович Тахоев, полков 
ник в отставке, муж племян
ницы художника. Он дружил 
с семьей Тансыкбаевых, и 
когда Елизавета Яковлевна 
попросила занять должность 
директора, не мог не согла
ситься.

Третий «ветеран» музея — 
экскурсовод Татьяна Алек
сеевна Куприянова, по обра
зованию педагог. А еще ра
ботники М узея искусств Уз
бекистана, курирующие свой 
филиал, садовник, сторож. 
Почти что по-семейному срод

нившийся коллектив чувст
вует свою ответственность 
за дом, * завещанный вдовой 
художника. Это их долг памя
ти. И как прежде в памятные 
дни здесь продолжают со
бираться друзья.

Сейчас в музее появились 
новые реликвии. Об одной 
ютелось бы рассказать 
подробнее. Медаль от перво 
го учителя художника, учени 
ка Репина профессора Н, Ро
занова. У него Тансыкбаев 
обучался в 1924— 1928 годах 
■ художественной студии при 
Ташкентском музее искусств. 
Медаль, на которой выграви
ровано «Достойному ученику», 
была вручена Розанову в 
1895 году Московским обще 
ством живописи, ваяния и зод 
чества Профессор, в свою 
очередь, собирался передать 
ее лучшему ученику. Не ус 
пел. Завещал сделать это же 
не. Но лишь в 1962 году, ког
да вдова Розанова отдыхала в 
Крыму неподалеку от Тан- 
сыкбаева, медаль попала к 
нему. А сотрудники музея по
лучили ее из М узея искусств, 
куда, как выяснилось, отдал 
реликвию сам художник.

«У того, кто думает в своем 
искусстве глубокую думу на
ших дней и приобщает к ней 
других, никогда не иссякнет 
сила кисти», — писал о колле 
ге художник А. Пластов трид 
цать лет назад.

Кисть Урала Тансыкбаеаа 
оказалась долговечной.

Н. ВАИКАВУЛОВА.

Р«
(УзТАГ).

#  В гонке цен дет
ские колготки обогнали 
автомобиль. Судите са
ми: «Запорожец» нынче 
идет (у спекулянтов) за 
две цены, «Москвич» — 
за две с половиной, «Жи
гули» — за три с полови
ной. А колготки — за 
четыре государственные 
цены. И хотя величины 
эти несопоставимы, со
гласитесь: иным гражда
нам выложить 20—30 
тысяч рублей за престиж
ную «тачку» легче, неже
ли маме среднего достат
ка отдать 8 — восемь!— 
рублей за скромный 
предмет детского туале
та, без которого малыш
ке не обойтись.

И ведь не ведают дети, 
что такое дефицит: через
несколько дней протрутся 
коленки колготок, и тогда 
заправляй в иглу штопаль
ные нитки, которых тоже 
нет, или снова выкладывай 
спекулянту восемь рублей. 
Не «деревянных*, как ок
рестили их наши остряки, а 
кровных, заработанных тру
дом.

Иные знатоки экономики 
многозначительно поясня
ют: таковы законы рынка. 
Да, рынок, но — черный. 
И подчиняется он законам 
неправедным, продиктован
ным не столько экономикой, 
сколько жадностью, готов
ностью нажиться на беде 
ближнего своего, разбога
теть, сделав соседа беднее, 
чем прежде.

Вот характерные цены, 
зафиксированные весьма ав
торитетными наблюдениями 
— на толкучках, в комис
сионках, а то и рядом с ма
газинами, полки которых 
опустели. Нарядный жен
ский плащ здесь идет за 
346 рублей, в два с полови
ной раза дороже, чем в го
сударственной торговле. 
Пальто, тоже нарядное, 
га 1.140, в 2,8 раза доро
же.

АВТОМОБИЛЬ И К О Л Г О Т К И -К Т О  КОГО?
Мы намеренно привели 

• цены нарядной одежды,, о 
которой мечтает каждая 
женщина. И предвидим: те, 
что берут такие вещи без 
раздумий, станут поучать 
нас — кому не по карману, 
пусть ищут пальто и плащи 
попроще. Но ведь и то, что 
попроще — тоже втридоро
га. Так неужто в наши дни, 
после семи десятков лет 
разговоров об обществе рав
ных возможностей, снова 
принимаем, как должное, 
торговлю товарами для 
очень богатых и очень бед
ных?

И если бы хоть такое бо
гатство было приметой ве
ликолепного труда, несрав
ненного творчества... Но 
ведь зачастую платят, не 
смущаясь ценой, те, кто уже 
содрал свою долю с рядово
го покупателя. В  таких слу
чаях держатели дефицита 
просто обмениваются им. 
Все остальные поддержива
ют своими скромными день
гами — от получки до по
лучки — этот «товарообо
рот».

А коли уж решится се
мья, отказав себе во мно
гом необходимом, порадо
вать маму, жену, дочь све
жим нарядом, — это надол
го отзовется прорехами в 
бюджете. Не станем пояс
нять — во сколько дороже 
приходится платить за каж
дую вещь, сосчитайте сами. 
Итак: женские сапоги (не 
самые нарядные) — 400. 
джемпер — 260, духи — 
150 рублей... Мужчинам не 
легче: ботинки — 165, паль
то —  670, свитер - 200
рублей.

Но самое сложное положе
ние — у молодой семьи, 
пожелавшей «свить гнез
дышко». Спальный, гости
ный и кабинетный гарниту
ры покупать накладно, луч
ше — набор «жилая ком
ната». Госцена, в среднем, 
2.200 рублей. Если ' сочтем, 
что молодой инженер, врач, 
рабочий получает две сотни

в месяц, то придется ему 
отрабатывать эту покупку 
одиннадцать месяцев. Не
легко, но терпимо — ведь 
приобретение капитальное, 
надолго. Но ведь в 'Магази
не такого набора давно уже 
не встретишь, а спекулянт 
предложит, но... . за 4.990 
рублей. Это уже потребуется 
отрабатывать дольше двух

достойно выйти из трудного 
положения. Другие — вос
полняют нехватку воровст
вом. И можно поставить 
знак равенства между кар
манником и продавцом, 
припрятавшим товар, меж
ду разбойником и «торго
вым стратегом», придержав
шим на железнодорожной 
станции контейнера с «де-

Что почем на «черном рынке»

лет. Из них четырнадцать 
месяцев придется трудиться 
на хапугу.

Вот об этом мне хоте
лось бы еще раз сказать сво
ему собрату, не имеющему 
возможности купить товар 
по госцене. Мы не просто 
переплачиваем, мы работа
ем зачастую на стяжателя. 
Это ему на пользу идет из
рядная доля наших трудов 
и стараний.

Из того же авторитетного 
исследования: триста руб
лей «сверху» за холодиль
ник, . восемьдесят рублей 
наценки на стиральную ма
шину, двести — на швей
ную. Между тем все это — 
предметы обыденного се
мейного обзаведения. А 
если вы еще мечтаете о 
ковре, магнитофоне, теле
визоре, видеомагнитофоне, 
спортивном снаряжении — 
приготовьтесь отдавать за 
них годы и годы труда. Или 
остается надеяться на щед
рость родителей — если им 
удалось скопить кое-что на 
«черный день».

Воистину, черным днем 
для многих из нас обернул
ся черный рынок. И не 
стоит уверять нас, что рее 
это — чистейшей воды 
экономические закономер
ности. Разные люди по- 
разному встречают нужду. 
Одни, затянув пояс потуже, 
принимаются за дело с уд
военной энергией. чтобы

фицитом».
Впрочем, товар зачастую 

становится дефицитом
как раз после нескольких 
месяцев обитания на подъ
ездных путях, в складах. 
Так что можно говорить о 
злостных творцах дефици
та. Пусть даже часть това
ра сгниет или устареет — 
зато цены взлетят под об
лака и прольются золотым 
дождем. Вот такая приба
вочная стоимость...

Нормальный рынок отра
жает спрос и предложение, 
регулирует их в интересах 
общества. А черный рынок
— воздействует и на спрос, 
и на предложение в своих 
интересах. Придержав уо- 
вар, сократив, хотя бы вре
менно, предложение, тене
вые дельцы могут вызвать 
не просто повышенный спрос
— ажиотажный, когда бе
рут не только необходимое, 
но и в запас, причем — все 
подряд.

В подтверждение — цены, 
складывающиеся на черном 
рынке в различных зонах 
при одних и тех же государ « 
ственных прейскурантах. 
Так, банка растворимого 
кофе в Ташкенте дороже, 
чем в Сурхандарье, водка в 
Сырдарье дороже, чем в 
Ташкенте... Впрочем, все 
может измениться в нес
колько дней — в соответст
вии с «тактикой», избранной 
региональными заправила
ми черного рынка

Трудно поверить, что 
прилавки наших магазинов 
соответствуют производству 
товаров местными пред
приятиями, закупкам в со
седних республиках или по
ставкам по импорту. Узбе
кистан произвел товаров 
народного потребления в 
1990 году в целом больше, 
чем намечалось, превзойде
ны показатели предыдуще
го тода. Хороший итог, 
особенно . — на фоне значи
тельного спада в целом по 
стране. И хотя не все ре
сурсы удалось ввести в дей
ствие. надо воздать долж
ное и многим трудовым 
коллективам, и государст
венным структурам, стре
мившимся насытить рынок.

Без этой работы наше 
положейие оказалось бы 
еще хуже. Но ведь значи
тельную часть этих усилий 
теневая экономика сводит 
на нет. Неискушенному в 
тонкостях экономики поку
пателю трудно уразуметь, 
куда же деваются ткани, 
посуда, мебель, одежда, бе
лье. чулки, носки... и тс же 
колготки.

Впрочем, колготки все же 
не устояли в гонке цен пе
ред автомобилем. Самые 
престижные машины 
«Волги» — идут, оказыва
ется, в среднем, за 84.167 
рублей. В пять с полойиной 
раз дороже государствен
ной цены. А, может, еще 
дороже.

Казалось бы, что До это
го мамам, которые в повсе
дневных заботах и не помы
шляют о подобных приобре
тениях?.. Есть, есть связь, 
дорогой читатель! Не иск
лючено, что некто, готовый 
выложить за престижный 
автомобиль для себя или 
своего отпрыска любую 
сумму, будет собирать ее 
из тех трудовых рублей, 
которые мамы берегут на 
одежду для своих детишек.

Е. ЕФИМОВ.
Обозреватель УэТАГ.

Многонациональная совет
ская культура понесла тя
желую утрату. В возрасте 
95 лет скончалась видный 
деятель театра и кино, на 
родная артистка СССР Лют- 
фиханум Сарымсакова.

Лютфиханум Сарымсако
ва родилась в 1896 году в 
Риштанском районе Фер
ганской области в бедной 
дехканской семье. В двад
цатые годы Л. Сарымсанова 
принимала активное участие 
в борьбе за раскрепощение 
женщин. В те же пламенные 
годы она вошла в мир ис
кусства. Ее яркое артисти
ческое дарование обратило 
на себя внимание основопо
ложника узбекской совет
ской литературы и драма
тургии Хамзы. По его реко
мендации Лютфиханум в 
1925 году была принята в 
труппу Кокандского узбек 
ского театра.

Основная творческая дея 
тельность Лютфиханум Са- 
рымсаковой неразрывно свя
зана с Узбекским республи
канским музыкальным теат
ром имени Мукими. Со вре
мени создания этого театра 
актриса в течение 45 лет 
проработала на его сцене, 
сыграла здесь множество 
неповторимых ролей. Воп
лощенные ее талантом в 
жизнь замечательные обра
зы узбекских женщин заня 
ли достойное место в сокро
вищнице театрального искус
ства республики. В  сердцах 
зрителей запечатлелись ге
роини спектаклей «Продел
ки Майсары», «Офтобхон*. 
«Нурхон», «Олтин кул», 
«Икки билакузук» в испол
нении Лютфиханум.

Значительный вклад внес
ла Лютфиханум Сарымсако
ва и в кинематографию Уз
бекистана, сыграла здесь не
мало запомнившихся зрите 
лям ролей. Созданный ею 
образ доброй, любящей и 
щедрой Фатима-апа в филь
ме «Ты не сирота» признан

одним на достижений в ми 
ровом киноискусстве

Лютфиханум Сарымсакова 
была одним из видных дея
телей нашей культуры.
Свою творческую деятель 
кость актриса сочетала с 
большой общественной рабо
той. Она избиралась депу
татом Верховного Совета
Узбекской ССР, Ташкентско
го городского Совета. Актин 
ное участие Л. Сарымсакова 
принимала в партийной ра
боте как член Чиланзарско 
го райкома партии города 
Ташкента.

Творческая и обществен 
ная деятельность Лютфиха
нум Сарымсаковой по до 
стоинству оценена Совет
ским государством Она на
граждена орденами Ленина. 
Трудового Красного Знаме 
ни. Дружбы народов, многя 
ми медалями, Почетными 
грамотами Президиума Вер-. 
ховного Совета Узбекской 
ССР. В 1907 году признан
ному мастеру театра и кино 
было присвоено почетное 
звание народной артистки 
СССР.

Яркая память о талацтли 
вой и прославленной актрисе 
Лютфиханум Сарымсаковой 
будет вечно жить в наших 
сердцах

Каримов И. А., Мирсвидов Ш. Р., Самандаров Э. С., 
Азимов С. А., Шукрулло, Худайбердыеаа X., Юсупов 
Э. Ю„ Ибрагимов М. И„ Ефимов А. С., Фазылбеков 
А. И., Хамидов Дж. X., Назаров Б. А., Гаибов Н. Я., 
Кариеаа К. Р., Каюмоа М. К., Якубов А., Джаббаров 
А. Д., Аббасов Ш., Ишамтураеаа С., Тамара Хаиум, Ив- 
сырова X., Мухамеджьиов 3., Рахимов Н„ Файзиее Л., 
Гафуров М., Рахметова Ф„ Ресупов 11).

В КОМИТЕТЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА УЗБЕКСКОЙ ССР
15 января в Ташкенте со

стоялось очередное заседа 
ние Комитета Верховного 
Совета Узбекской ССР по 
строительству, архитектуре, 
жилищно-коммунальному хо
зяйству и благоустройству.

Вел заседание председа
тель этого комитета А. Ха 
бибуллаев.

Обсуждены вопросы о кан 
дидатуре на должность ми

нистра монтажных и специ
альных строительных работ 
республики, об экспертном 
совете по жилью при коми 
тете, о плане работы коми 
тета на 1991 год.

В заседании комитета 
принял участие заместитель 
Председателя Кабинета ми 
нистров при Президенте Уз
бекской ССР Г1 Нугманов.

(УзТАГ).

ОДНИМ ДОЛГОСТРОЕМ МЕНЬШЕ
Первую продукцию вы

пустила швейная фабрика, 
вступившая я строй е рай
онном центра Кагат. •  ас 
сортименте — мужские 
брюки, джинсы, детские 
рубешки, шорты... Фабрика 
является филиелом Хо 
реэмского производствен
ного швейного объедине
ния.

Событие это. безусловно, 
радостям. Правда, произой
ти оно должно было несколь
ко лет назад. Дело в том. 
что фабрика числилась дол- 
гостроящимся объентом.
Первоначально она задумы
валась как прядильная, но 
заказчик Минлегпром
республики — все переиг
рал. Пришлось на ходу пе
рестраивать объект. И вре

мя потеряли, и сотни тысяч 
рублей...

Но как бы то ни было, а 
одним долгостроем ^ртало 
меньше. На фабрике получи 
ли долгожданную работу бо
лее пятисот человек О под
готовке кадров позаботились 
заранее. Юноши и девушки 
прошли обучение на родст
венных предприятиях Таш
кента, Бухары, Самарканда. 
Еще несколько групп швей 
мотористок овладевают про 
фессиональными навыками 
на головном предприятии в 
Ургенче.

Коллектив нового пред
приятия будет выпускать 
ежегодно товаров народного 
потребления на 15 миллио
нов рублей

(УзТАГ).
Х орр лм гкня о б л есть

В Среднеазиатской транспортной прокуратуре

ПОД СТУК ВАГОННЫХ КОЛЕС
растет число правонарушений и преступлений 

на Среднеазиатской железной дороге
Жить стало хуже, жить 

стало тяжелей. Этот, слегка 
подредактированный лозунг 
времен «великого кормче
го», наиболее полно отража
ющий нынешнее состояние 
общества, можно с полным 
правом отнести ко всем, кто 
пользуется услугами Средне
азиатской железной дороги. 
Увы, нарушений закона за 
прошедший год на железно
дорожном транспорте замет
но прибавилось. Соответст
венно прибавилось забот и 
Среднеазиатской транспорт
ной прокуратуре. Итоги го
да пока не подведены, но ж>т. 
скажем, только за девять 
месяцев органами прокурор- 
ского надзора в результате 
547 проверок опротестовано 
84 незаконных акта, внесе
но 390 представлений, пре 
достережены о недопустимо
сти нарушения законности 
308 должностных лиц, к 
дисциплинарной ответствен
ности привлечены 360 чело
век.Больше всего хлопот у 
правоохранительных органов 
на транспорте в сфере яко

НОМИКН. Это и ПОНЯТНО. В 
стране, пожалуй, нет друго
го предприятия, у которого 
было бы столько партнеров 
по хозяйственным связям, 
сколько их у железной до
роги. Чем больше сделок, 
заключаемых договоров, тем 
выше вероятность наруше
ний закона.

Разбалансирован ие хо
зяйственных связей, низкая 
Договорная дисциплина пред- 
нриятий-партнеров привели 
к тому, что за те же девять 
месяцев сверхурочные рабо
ты локомотивных бригад 
возросли на четыре процен
та и составили н общей 
сложности 614.245 часов 
Вдвое-втрое, по сравнению 
со средним по дороге, уве
личился процент сверхуроч
ных работ в Ташкентском 
регионе, Ферганском,
Чарджоуском, Ашхабадском 
отделениях.

За этот же период зареги
стрировано пять крушений 
поездов, 24 столкновения с 
автотранспортом, пятьде
сят случаев саморасценкн 
вагонов По различным при

чинам повреждено 1.285 
вагонов стоимость нане
сенного ущерба более 200 
тысяч рублей, что значи
тельно выше прошлогодней 
цифры И это при же
сточайшем дефиците ваго
нов на всех отделениях до
роги Практически все нов 
реждения подвижного соста 
ва - из-за халатности ра
ботников служб перевозок и 
путей. Суверенитет сувере
нитетом, хозрасчет - само со
бой, а денежки на железной 
дороге как были «народны
ми», так и остаются. То 
бишь, как бы ничьими. Пото
му и высчитывать, кроме 
как с родного государства, 
не с кого.

Важнейший критерий 
оценки хозяйственной дея
тельности на железной до
роге выполнение графи
ка движения поездов. Увы. 
похвалиться здесь железно
дорожникам также нечем. 
За первое полугодие график 
движении пассажирских по 
ездов по проследованию вы 
полнен всего на 25 процен
тов. Общее время опозда-

I
ний значительно увеличилось 
и составило 1.390 часов. 
Что ж, пассажиров Средне
азиатской железной дороги, 
впрочем, как и любой дру
гой у нас в стране, > этим 
вряд ли удивишь. Ведь 
справляются, когда прибудет 
поезд не по вывешенному 
расписанию, а у девушки в 
справочном бюро...

Результаты проверок сви
детельствуют, что основны
ми причинами срыва графи 
ка движения являются как 

.неудовлетворительное тех
ническое состояние парки 
вагонов, поломки локомоти
вов, так и умышленная пе
редержка «окон» при произ
водстве строительно-путевых работ.

Притчей во языцех среди 
хозяйственников и железно
дорожников стали простои 
вагонов под разгрузкой и 
погрузкой. Ежедневно сверх 
нормативных сроков на эти; 
операциях простаивает 200 

300 вагонов Только в 
течение первого третьего 
кварталов за простои ваго
нов с предприятий и оргп

низаций взыскано 12,2 мил
лиона рублей штрафов 
против 10 миллионов за 
этот же период 1989 года.

Меры прокурорского ре
агировании по подобным фак 
там на отдельных руководи
телей, видимо, не произво
дят никакого впечатления 
Десятки тысяч рублей штра
фов ежегодно выплачивают 
Железной дороге подразде 
лення Узгоскоопкомсельхо- 
за, Узбекбрляшу, Минжил- 
комхоза. Мннлегпрома рес
публики, объединение «Уз 
сортсемовощ» и другие. По
нятно, что погрузка н раз
грузка вагонов дело хло
потное и за собственную 
бесхозяйственность проще 
расплачиваться за государст 
венный счет,

Иное дело прямые хи
щении, в железнодорожной 
терминологии застенчиво 
именуемые «несохранностью 
грузов» Расхитители само
го различного ранга за ми
нувший год растащили с 
железной дороги грузов поч 
ти в четыре раза больше, 
чем в 1989 году. За 9 ме 
сяцев прошлого годи сумма 
хищений составила 2 млн. 
287 тысяч рублей Тащат, 
как известно, что плохо ле
жит, А лежит, судя по циф- 
рам, на дороге действитель 
но плохо. Особенно на 
станциях Ленинабад. Серге 
ли, Шумилова, Наманган, 
Чарджоу.

Заметим. воруют, как 
правило, на станциях И на 
промежуточных, и на конеч
ных. Именно здесь самые 
благоприятные условия для

расхитителей А в Ферганс
ком отделении дороги, *нап 
ример, к служебному рас 
следованию фактов хищений 
приступают чаще всего спус
тя несколько дней после об
наружения. На станции 
Ахунбабаева и вовсе не 
утруждают себя этим, акку 
ратно подшивая в папку со
общения о нерасследован- 
ных хищениях.

Помимо «залетных», не
мало расхитителей, как сви 
детельствуют проверки орга
нов прокурорского надзора, 
и среди самих работников 
железной дороги. За хище 
ние грузов привлечено к 
уголовной ответственности 
более 60 человек. Всего же 
за различного рода наруше
ния законов правоохрани
тельными органами на транс
порте привлечено к ответст
венности более 450 работ
ников дороги.

К примеру, длительное 
время грубо нарушали закон 
бывший начальник локомо
тивного депо станции Са
марканд Гаршин и его за 
местнтель Ткаченко Членам 
трудового коллектива выпи 
сывалась в депо материаль
ная помощь, а вот деньги 
присваивали себе началь
ник и его заместитель. Гар 
шин и Ткаченко покрывали 
также нарушения законное 
тн среди подчиненных, учре
дили особую «очередь* на вы 
деление жилой площади и 
автомашин в личное паль 
яование. По этим фактам 
возбуждено и расследуется 
уголовное дело

Около 14 тыс.яч рублей

выплачено незаконно работ
никам депо ВЧД-16 дороги. 
Приписки о разъездном ха
рактере работ осуществлн 
лнсь здесь под чутким 
руководством техника Оси
повой. В том же депо, пос
ле очередной коллективной 
попойки был убит на
чальник рефрижераторной 
секции Ермолов, Трое его 
собутыльников вынесли труп 
за территорию депо и, облив 
соляркой, сожгли, Подобных 
фактов, конечно, немного, 
но картина, в общем, все 
равно складывается на доро 
ге, мягко говоря, невеселая.

Статистика работы транс 
портной прокуратуры бесст
растна: под стук выгонных 
колес и шумливую законо
творческую деятельность ннр 
ламентариев, с усердием 
штопающих рвепдлзающую 
ся по швам рубашку союз
ной экономики, число нрее 
туплений на железной доро 
ге растет

Остается только добавить, 
что по всем перечисленным 
нарушениям закона в тече
ние всего года проводились 
совместные коллегии, засе
дания те хн и ко эконо м и чес ко 
го совета дороги, прокура
туры транспортной мили
ции, разрабатывались сеют 
ветствующие ирофнлпктиче 
ские мероприятия Будем 
надеяться, что все это при
несет и соответствующие ре- 
зультаты

А. КРИВЦОВ
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Творчество известного узбекского писателя 
Декада Мухтара хорошо знакомо читателям 
нашей республики, да и в стране. Любители 
поэзии высоко оценили его философскую ли
рику, зрители — пьесы, шедшие на сценах 
многих театров. Всегда с интересом восприни
мались публицистические выступления Декада 
Мухтара.

Недавно Дскад-ака отметил свой семидеся
тилетний юбилей.

На многие языки мира переведены его круп
ные эпические полотна — романы «Сестры», 
«Рождение», «Время в моей судьбе», «Чина
ра». Внимание писателя всегда привлекают 
острые социальные и моральные проблемы 
жизни народа, выражающие основные тенден
ции развития общества. Об этом свидетельст
вует и впервые публикуемый на русском язы
ке рассказ «Сапог».

А БДУРАСУЛОВ — плотный, коренастый крепыш, 
был лыс, но лысина его, сиявшая на макушке подобно 

полной луне в ночном небе, была признаком не старос
ти, а скорее солидности, благонравия и, если хотите,
— интеллигентности. Все знали его как энергичного, 
трудолюбивого работника.

В общем, он никак не походил на стоящего пред врата
ми вечности, хотя, увы, мысли о смерти частенько посе 
щали его.

Что поделаешь, жалей не жалей — все мы гости в 
этом мире. Все так. И потому в сознании Абдурасулова 
смерть, даже собственная, представала не несчастьем, не 
гибелью, а событием, достойным церемониала и торжест
венности. Некрологи в утренних газетах, подписанные 
министрами и «другими ответственными товарищами», 
суета во всей махалле... Впрочем, усердие махалли — 
дело десятое, а вот митинг у входа в учреждение — неп
ременно. Остановленное дорожное движение, нескончае
мый поток венков. Озабоченные, печальные лица, голо
вы, склоненные под тяжестью красного гроба... да, кста
ти, а кто в почетном карауле? Отчего же не быть почет
ному караулу? Все-таки преставился не кто-нибудь, а 
бывший архитектор, кандидат наук, ответственный работ
ник управления культуры. Отчего же не быть караулу...

Правила подобных мероприятий Абдурасулов знал как 
свои пять пальцев; кто с портретом, кто просто—от группы 
товарищей, кто организует музыку, кто — митинг... Все
— по правилам; Кому — Чигатай, кому — Минор. С 
точностью мог бы сказать про любого, стань он покойни
ком. Потому что вот уже много лет всякий раз. когда 
в их учреждении создавалась траурная комиссия, предсе
дателем ее обязательно выбирали Абдурасулова. И если 
какой-нибудь ветеран или пенсионер (не дай бог, конеч
но, но что поделаешь) уходил в мир иной, все сразу 
вспоминали Абдурасулова. Уж так здорово умел он все 
это устроить1 Никто, даже дети, не оставался без дела. 
Красные ленты, атласные подушечки, звенящие медаля
ми. О, если бы было возможно председательствовать на 
собственных похоронах...

...Перед войной после ареста отца Абдурасулова выз
вали в органы на допрос. Мысленно простившись со всем, 
белый, как полотно, сидел он напротив следователя и 
никак не мог оторвать глаз от огромного плаката на сте
не. Исполненный решимости мужчина в форме НКВД  че
канил суровый шаг, и первое, что лриновывало внима
ние, — его огромный сапог. Под каблуком в предсмерт
ных судорогах извивалась, вертя тремя головами, гряз
ная змея. На каждой из голов изображение свастики и 
надпись: на одной — «шпион», на другой — «вредитель» 
и на третьей — тоже что-то в этом роде... Захваченный 
этой картиной, Абдурасулов отвечал невнятно даже на 
самые простые вопросы.

— Что, узнали дорогого папашу? --съязвил следова
тель, поведя бровью и слегка обернувшись, — Ладно, те
перь поговорим о главном.

— ...Какой «дорогой»? Почему «дорогой»?
— Ну коли не дорогой, так отрекитесь. И точка.
Абдурасулов не понял.

Как... от него... — сказать «от отца» этому человеку 
у него язык не поворачивался, — как отречься?..

— Как? Вот форменный бланк. Подпишите — и точка.
— Вы... '
— Что «вы?» Не отречетесь — сами знаете, пойдете 

вслед за отцом. И точка, — следователь снова кивнул 
на плакат.

— Я... Вы... Вы, правда, поверите, если я отрекусь?
— Мы выполняем указание товарища Сталина. И точ

ка. Товарищ Сталин сказал, что «сын за отца не отвеча
ет», И точка. Или вы не знаете?

— А?
— Чего «а»?
— Так сказал... товарищ Сталин?
Абдурасулов снова уставился на плакат. И только те

перь, присмотревшись к изображенному на нем чекисту, 
увидел, что тот, надо же... похож на товарища Сталина, 
Вылитый — и шинель, и сапоги только усов вот нет, да 
и помоложе. А так — вылитый Сталин!

внезапно 
был

за

Абдурасулов потер лицо и замигал, словно 
проснувшись. И в самом деле, напротив, на стене б 
Сталин. С огромного портрета он, улыбаясь, наблюдал 
ним. Абдурасулов удивился, что только теперь увидел 
это. И словно сам ангел-хранитель сказал ему: «Сын за 
отца не отвечает». По сути дела... По сути дела, он сей
час спас Абдурасулова от этого страшного, могущего раз
давить каблука. Удивительно, такие мудрые слова, и как 
вовремя!

...После того случая Абдурасулов всякий раз, видя Его 
портрет, замирал, как загипнотизированный. Стоя перед 
пяти-шестиметровым полотном, он делал странные пред
положения. Казалось ему, что эта огромная голова вме
щает в себя, объемля, как некий купол, множество умни
ков, ученых, святых, и потому нет тайн и секретов, кото
рые бы он не знал. А значит — способен разгадать и

голову человека.мысль, которая только что пришла в 
Не дай бог!

Дело в том, что отрекшись от отца, он иногда вспоми

нал его с боязнью в глуби
не души. Ведь отец вовсе не 
был плохим человеком. Но 
он был арестован. Значит, 
среди людей, заключенных в 
той Голове, были и злые? 
Со временем он ясно пред
ставил себе и облик этого 
зла. Оно походило на дья
вола. Абдурасулов видел 
его, когда принимал по дол
гу службы спектакль «Фа
уст». В опере его звали Ме
фистофелем. Козлиная бо
родка, длинные волосатые 
уши, противный, дикий хо
хот, маленькие рожки на 
лбу... А ведь дьявол может 
принять какой угодно вид. 
А вдруг он пролез и в ту 
Голову, прикинувшись муд
рецом?..

Дома, в одиночестве, эти 
мысли одолевали его. Абду
расулов, вздрагивая, вскаки
вал с постели, кружками пил 

холодную воду и был близок к сумасшествию. Ни се
мья, ни жизнь махалли не занимали его. Он жил интере
сами лишь своего учреждения, коллектива. И тут ему не 
давали уходить в себя. То выбирали в комиссию, то пору
чали подготовить доклад или совещание... Он ли не про
веренный, волевой, убежденный кадр!

Выбирали его не только в траурные комиссии. Участ
вовал, а то и председательствовал он и в других. Выпол
нял и ответственные задания, и чрезвычайные поручения.

...В центре города, в сквере, было решено установить 
памятник. В  свое время на этом месте стояла построен
ная еще губернатором церковь. И хотя ее уже даёно 
снесли, старики еще вспоминали голубые, излучавшие ве
личие купола. И, естественно, памятник, устанавливае
мый на этом месте, должен превзойти и затмить величи
ем и эти здания, и эти чинары, и эти, пусть живущие 
только в памяти, купола.

А  потому памятник был заказан грандиозный, в шест
надцать метров высотой, не считая пьедестала.

Однако его монтаж отчего-то затянулся. А юбилей на

носу. И отцы города заволновались. Днем и ночью шли 
заседания исполкома. Вопрос был признан наиважнейшим 
и первоочередным для города. Для контроля за монтаж
ными работами было решено создать специальную комис
сию.

И кто как не бывший архитектор, кандидат наук и от
ветственный работник управления культуры оказался ее 
председателем.

О К РУ Ж ЕН Н Ы Й  лесами шестнадцатиметровый гигант 
почему-то до сих пор стоял на одной ноге. Вокруг, 

словно муравьи, суетились люди. Ослепительно вспыхи
вала сварка, раздавался звон железа.

Придерживая рукой тюбетейку, Абдурасулов задрал го
лову, оглядел памятник, и сердце его забилось в почти
тельном волнении. Вот оно какое — величие! Сколько 
тонн чистой бронзы. Как она будет сиять над городом в 
солнечный день... Абдурасулов ступил на леса с волную
щим ощущением своей причастности к этому выражению 
всенародного восхищения. Поднявшись на третий этаж 
лесов, он достиг Сапога. Массивное голенище — 
метра четыре, а каблук — с мельничный жернов. Снизу 
торчат два толстенных болта. Абдурасулова прошиб хо
лодный пот. Окажись змея под таким вот железным каб
луком...

Он записал дежурные замечания в книжечку. Но рука 
дрожала, он то и дело поглядывал на каблучные болты. 
Должно быть, с их помощью будут крепить к каменному 
пьедесталу... Да, точно. Это понимание ободрило его, 
придя в себя, он продолжал взбираться наверх. Вот мощ
ный кулак размером с начальников сейф. Ото — левая 
рука. А где же правая? Должно быть, на груди. Отсюда 
не видно. Чем ближе к светлым небесам застекленных по
толков он поднимался, тем мельче, ничтожнее казались 
сновавшие по бетонному полу люди. Стараясь не смот
реть вниз, Абдурасулов приблизился к голове. Вновь дос
тал блокнот: не криво ли она сидит? Да нет, наверное, 
так только снизу кажется.

Поднялся еще на два этажа. Ну вот — двухсаженный 
ус вождя провис, бросая кривую тень. Куда это годится!? 
Абдурасулов поднялся еще выше. Теперь его привела в 
замешательство не кривизна, а толщина усов. Что за на
важдение! Он гнал знакомые страхи и пытался сосредо
точиться на недостатках монтажных работ. Но в его це
пенеющий мозг не шла ни одна дельная мысль.

Вдруг из люка, внезапно открывшегося в голове мо
нумента, показались двое. Один, приятной наружности, 
улыбнувшись, откозырял Абдурасулову как старому зна
комому. Другой же... козлиная бородка, толстый крас
ный карандаш за большим ухом, складной железный 
метр в руках. Были ли на лбу рога, Абдурасулов 
не успел разглядеть. В глазах потемнело, и он едва удер
жался за каркас лесов, ударившись при этом головой. 
Словно сквозь пелену услышал слова одного из незна
комцев:

— Товарищ председатель, не волнуйтесь. Голова еще

не установлена окончательно, и потому кажется. что 
сидит криво. Все встанет на свои места...

Кто из них это сказал? И человеческий ли это был 
голос? Откуда он узнал мысли Абдурасулова? Ведь это 
же не Он сам, а только памятник... Ушибленное место 
заболело с новой силой, и леса вновь закружились перед 
глазами. Держась одной рукой за висок, а другой хва
таясь за металлические столбы, он спустился вниз.

Внизу пришел в себя. Тот Мефистофель, правда, при
снился ему в ближайшую ночь, но потом исчез. Предсе
датель снова обрел бодрость и энергию. А тут и заклю
чение комиссии подоспело. Выяснилась, наконец, причина 
задержки работ: с завода прислали две левые руки. От
правили туда телеграмму, но ответ никак не приходил, 
и исполком решил командировать кого-то в Ленинград. 
Кого? Разумеется, председателя комиссии.

Абдурасулов был на месте уже на следующее утро. 
Сразу отправился к главному экспедитору завода. Высо
кий. поджарый мужчина оказался человеком обходитель
ным. Когда узнал, что посетитель из Ташкента, порозо
вел лицом, указал на мягкий стул, спросил о делах, по
годе, здоровье, и лишь после этого поинтересовался, чем 
может быть полезен.

— Видите ли. уважаемый Аксан Аксаныч, у товарища 
Сталина одна рука...

Александр Александрович вскочил со стула, как ужа
ленный. Побледнев, оглядел двери и окна.

Абдурасулов ошарашенно молчал.
— Пройдемте, — пригласил экспедитор. Они прошли 

двором в отдел готовой продукции, нашли там телеграм
му из Ташкента. Александр Александрович молча поста
вил на ней резолюцию и передал бумагу Абдурасулову. 
Выйдя во двор, он дошел с ним до туалета, схватил за 
локоть и, убедившись, что рядом никого, тихо сказал:

— Никогда не произносите этих слов. «Одиннадцатая 
деталь»! Вы меня поняли? «Один-над-ца-тая де-таль»! 
Называйте везде только так.

— Но ведь я не сказал «сухая» или «парализован
ная»... Ведь я не говорил так, Аксан Аксаныч?

— Правильно, вы не говорили, и я не слышал. И. ко
нчено... Но ведь нетрудно заменить несказанное вами 
какими-нибудь другими словами? Или лучше всего — 
многоточием. Наш бывший директор из-за этих много
точий попал под расстрел. А ведь работал в Коминтер
не, воевал в Испании. А мы с вами кто?..

— ...Спасибо, Аксан Аксаныч. — промолвил, едва 
дыша, Абдурасулов.

В поисках товарного склада он долго блуждал по хо
зяйственным дворам. И всякий раз телеграмма с резо
люцией оказывалась лучше любого пропуска. Сердце 
стучало, губы беззвучно повторяли: «Одиннадцатая де
таль»! Де-таль.

Абдурасулов прошел в железные высоние ворота. Ви
димо, это был склад готовой продукции. Он замер на мес
те, хотел вскрикнуть, но потерял голос: перед ним стоя
ло десятка три Сталиных! Все из металла, все отпо
лированные, все в сапогах, высоченные, как утесы. Моно
литная шеренга словно бы наступала на него. Абдурасу
лов прижался к стене, зажмурил глаза и зашептал полу
забытые слова молитвы; нет бога кроме... он один... 
другого нет... Но остановить поступь грозной шеренги 
было невозможно. Абдурасулов все крепче прижимался 
к каменной стене.

Сколько прошло времени — сказать не мог. Когда 
пришел в себя, решил: это всего лишь мгновенная сла
бость.

На товарной станции сделал на контейнере пометку 
«срочно», отправил груз, а сам улетел в Ташкент само
летом.

Вернувшись, нашел памятник все в том же состоянии 
и устроил разнос: это что ж такое, вот-вот юбилей, а вы 
вредительством занимаетесь?! И когда собрался сообщить 
куда следует, специалисты ему разъяснили:

— Эта «нога»...
— Что?
— Этот «сапог»...
— «Деталь»! Называйте это «деталью»!
— Сначала эта «деталь» должна быть установлена 

вместе с постаментом на площади в качестве основной
опоры, а затем уже на них будет установлен памятник.

Абдурасулов остыл, но не успокоился. «Одиннадцатая 
деталь» прибыла, и дела пошли живее. Комиссия днева
ла и ночевала здесь, в сборочном цеху, среди дыма, пы
ли, кислотных испарений и режущих глаз сварочных 
сполохов, Председатель в черных предохранительных 
очках без конца оглядывал статую то вблизи, то издале
ка, приставляя к глазам ладонь козырьком и прищури
ваясь.

И вот однажды, как всегда, обходя статую, исполнен
ный ответственности и почтения, он услышал треск где- 
то на третьем этаже лесов. Подняв голову, на мгновение 
увидел лишь болты на каблуке четырехметрового сапо
га. И сразу что-то бухнуло, цех содрогнулся словно при 
землетрясении. А дальше пустота.

Сбежавшиеся люди обступили лежавшего навзничь у 
повалившегося сапога председателя комиссии. Лицо его 
застыло безжизненной, без кровиночки маской. Если бы 
он попал под «деталь», то и мокрого места не осталось 
бы. Значит, это от страха — решили все.

Абдурасулов скончался в больнице на четырнадцатый 
день.

Никто не назначил траурной комиссии. Не было и 
гражданской панихиды перед входом в учреждение, по
скольку в тот день все находились на площади — на 
праздничном митинге, посвященном открытию памятни
ка. Газеты были полны торжественных репортажей, и в 
них не нашлось места некрологу. Никто не стоял в по
четном карауле у гроба усопшего: руководители учреж
дения находились на трибуне у памятника. И пионеры 
не несли медалей на атласных подушечках —они построи
лись для возложения венков к подножию величественно
го монумента.

За гробом шли лишь трое стариков-пенсионеров 
махалли.

— Это которого сапогом задавило? — спросил могиль 
щик. — Несите сюда...

И споро засыпал могилу.
Перевод Н. Ш АМУХАМЕДОВА.
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Листая 
старые страницы

мосты
Парам* мосты появились, 

когда у человека возникла не
обходимость а постоянной п а
раправа чарах труднопроходи
мую рану или пропасть; сви
саю щ ая с дарааа лиаиа, пере
брошенная на другой барег, 
могла явиться прототипом цап- 
ного моста, и а настоящ ее ара

мя в Индии местные жители 
пользую тся таи  иааываамыми 
«тарабита» — канатам и , сде
ланными на ножаны х рамней 
или растительны х волокон, пе
реброшенных череа горный 
поток и прикрепленных к  ра
стущ им на берегу деревьям 
или вры тым столбам ; к  канату 
подвешивается коранна, а 
свою очередь, перетаскиваемая 
с одного берега на другой при 
помощи варевии.

Сваленное дерево или брав 
но, брошенное с одного берега 
на другой , явилось прообраюм 
балочного моста. Возникнове
ние торговы х сношений, а в 
связи с атим необходимость 
перевозки товаров уж а в 
древние времена, на самой за- 
ре развития транспорта, побу
дили чаловаиа строить  посто
янные и капитальны е м осты ; 
таи , в Ист-Дарта, в А нглии , 
сохранились развалины древ
него балочного моста, пред
ставляю щ ие собою ряд камен
ны х быиов. по которым поло
жены ги ган тски е каменные 
же плиты .

Сродчлтые мосты были изве
стны  ум * очень давно. В 
Ки тае  пять  ты сяч  явт тому 
назад строились каменные мо
сты  с полуциркульны ми сво
дами, форма которы х сохрани
лась до сих пор в ки тайски х 
парковых мостинах.

Во время военных походов 
уж е в древние времена, иогда 
многочисленным войскам при
ходилось паресеиать иа своем 
пути  реки, возникала надоб

ность во временных м остах. 
Тан , Инр во время своего по
хода против сиифов, две с по
ловиной ты сячи лет назад, 
пользовался для переправы 
войск плавучим мостом, устро
енным из набиты х ш ерстью 
иож аных машиов.

М осты, строивш иеся в сред
ние ееиа, я больш инстве с л у 
чаев имели очень толсты е опо
ры при м алы х пролетах и у к 
раш ались высокими стороже
выми башнями и караульням и, 
в которы х часто взималась 
плата за проезд по мосту.

■ зпоху Возрождения мосто
строение начинает опять раз
виваться, целый ряд ар хитек
торов работает над мостами. 
Толсты а опоры моста, стесняя 
движ ения воды, были причи
ной сиорого разруш ения, к а за 
лось бы, прочнейших сооруже
ний, к  ато побуждало техниче

скую  мысль задум ы ваться над 
решением большого пролета. 
В 1755 году был построен а 
Англин через Таф ф  мост с по
логой эллиптической каменной 
аркой, с пролетом в сорок три 
метра. Ф ранцузский инженер 
Перрона строил мосты с очень 
пологими аркам и, достигая 
длины пролвта почти в пятьде
сят  метров.

Необходимость решения 
большого пролете, по-видимому, 
уже настолько назрела, что в 
начале восьм идесяты х годов 
позапрошлого столетия Лондон
ская академия иауи уж а обе
щ ает большую денежную пре
мию за решение моста наи
большего пролета, и ряд инже
неров работает над решением 
•той проблемы, в результате 
чего и были построены в раз
личны х м естех деревянные мо
сты  очень больш их пролетов; 
наибольший был осущ ествлен 
через р е куЛ и м ат близ Ви тти н . 
гена в 177В году с пролетом в 
сто четыре метра! ■ России 
уж е в 1776 году махаиик-само- 
учка Кулибин построил ■ Пе
тербурге модель деревянного 
моста, длина пролвта иоторо- 
го  в натуре равнялась Аы 
тремстам метрам. Модель былв 
сделана в десятую  долю иету- 
ральиой величины, то  есть 
длиною в тридцать  метров, она 
блестящ е выдержала исп ы та
ние под нагрузиой а ш естьде
сят  п ять  тони. За втот проект 
Кулибин получил о т Лондой, 
сной аиадемии иауи золотую 
модель.

«Вокруг света», 1933 год

ф  ПЛАВАНИЕ

Призы объединенного рес
публиканского м н ш л к и е г »  
центра «Узбекистан» разы
грали В Фергане воспитанни
ки датско  юношески* спор
тивных школ олимпийского 
резерве. I  традиционном «ес- 
публииаиском турнира был 
показан рад хороших разуль 
тагов. Специалисты отмечают 
высокие скорости, показан
ные иа голубых дорожках 
даенадцатилетией ташкент
кой Н. Воронимой, — она 
была первой иа стоматровиа 
брассом, а также выиграла 
заплывы иа двухсотметровой 
дистанции —  брассом и а 

комплексном плавании. Столь

ко жа высших наград доста

лось А. Гурьеву, который по

казал лучшаа время иа 100, 
200, 400 м вольным стилем.

ф  ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

Приз за самый красивый 
поединок иа проходившем в 
Ташиаита всесоюзном турни
ра юны* борцов вольного 
стиля получил ташиаитсимй 
динамовец Р. Исламов. Сго 
преимущество над соперни
ками а аасоаой категории до 
10 кг было бесспорным. Осо
бенно апечатлвющай стала 
его победа над чемпионом 
мира среди юниоров А. 
Мкрытычаиом (Ереван), кото
рый иа «тот раз получил 
«бронзу».

«СПОРТЛОТО»

Разультеты 2-го тираже ло
тереи «Спортлото» «6 из 45» 
и «5 43 36»;

«6 из 45» — 10, 34, 31, 35, 
1*. 43.

«5 из 34» — 3, 11, 30, 33, 33.

УЗБЕКСКИ И  НАУЧНО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ
ИНСТИТУТ ЭКС П ЕРТИ ЗЫ  И ВОССТАНОВЛЕНИЯ 

ТРУДОСПОСОБНОСТИ ИНВАЛИДОВ 
Министерства социального обеспечения Узбекской ССР

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ 

по отделам:
заведующего (кандидата медицинских наук, без ученой 

степени) и младших научных сотрудников (2): методиче
ских основ ВТЭ и эпидемиологии инвалидности;

старшего (кандидат медицинских наук) и младшего 
научных сотрудников: эпидемиологии инвалидности и ин
формационно-патентной работы;

заведующего (кандидат медицинских наук, без уче
ной степени): профилактики инвалидности, врачебно-тру
довой экспертизы и реабилитации инвалидов при тера 
певтических заболеваниях и заболеваниях органов слуха 
и речи: А

младших научных сотрудников (2): профилактики ин
валидности, врачебно^грудовой экспертизы и реабилитации 
инвалидов при хирургических, ортопедических, травма
тологических заболеваниях и заболеваниях органов зре 
ния;

младших научных сотрудников (2) функциональных ме 
тодов исследования и трудоустройства инвалидов.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объ
явления.

Обращаться: г. Ташкент, ул. Механическая. 5-А.

ТОЛЬКО ДЛЯ Д ЕЛ О ВЫ Х  ЛЮ Д ЕЙ  
СУХУМ СКОЕ П РО И ЗВО Д СТВЕН Н О Е  

О БЪ ЕД И Н ЕН И Е «О РГТЕХН ИКА»

ПРЕДЛАГАЕТ
отечественные копировально-множительные ап

параты типа: ЭР-11-КЗ-1М— 18 тыс. руб. (ксеро
графического) и ТЕКА-12Ш— 1,7 тыс. руб. (термо
копировального).

Мы также можем поставить копировальные аппа
раты японской фирмы «МИНОЛЬТА» различных 
типов за свободно конвертируемую валюту.

Заказы на ЭР-11-КЗ-1М н ТЕКА-12Ш выполня
ются в течение месяца.

При оптовых закупках предоставляется скидка 
по договоренности, за наличный расчет до 40 про
центов.

В ваших заявках укажите гарантию оплаты и 
отгрузочно-платежные реквизиты.

Сервисное обслуживание потребителей в гаран-• 
тийный и послегарантийный срок обеспечиваем!

Контактные телефоны: (881-22) 2-69-73, 2-39-72.

СРЕДНЕАЗИАТСКИЙ ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА ПОВЫШЕНИЯ 
КВАЛИФИКАЦИИ РАБОТНИКОВ ТУРИСТСКО 

ЭКСКУРСИОННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ  
В М ЕЖ РЕГИ О Н А Л ЬН У Ю  

Ш КОЛУ БИЗНЕСА
по обучению проблемам рынка и туристско-экскурсион

ного бизнеса, созданию малых предприятий, кооперати
вов, обществ с ограниченной ответственностью, арендных 
предприятий н акционерных обществ в сфере туризма и 
отдыха.

В качестве преподавателей будут привлекаться высоко
квалифицированные специалисты и преподаватели страны 
и из-эа рубежа, имеющие большой опыт подготовки управ
ленческих кадров и управленческого консультирования.

Стоимость обучения 1 человека -- 820 рублей. В стои
мость обучения входят проживание, питание в рестора
не, культурная программа. По окончании обучения слу
шатели получают диплом установленного образца. (Про
должительность обучения — 3 недели).

Наш адрес: г. Ташкент, ул. Рахматуллина, 314. Теле
фон для справок — 62-25-21. Расчетный счет
№  001609229 в Кировском отделении Жилсоцбанка 
г. Ташкента, код банка 734321.

НПО «Биолог» 
Академии наук 
Узбекской ССР 

ИНСТИТУТ 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ 
БИОЛОГИИ РАСТЕНИИ

О БЪ Я ВЛ Я ЕТ  КО Н КУРС
НА ЗАМ ЕЩ ЕН И Е 

ВАКАНТНОЙ 
ДОЛЖНОСТИ 

старшего научного сот
рудника по лаборатории 
агроэкологии культурных 
растений — (инженера, кан
дидата технических наук).

Срок конюгрса — 10 дней 
со дня опубликования объ
явления.

Адрес: 700125, г. Таш
кент ГСП, ул. Ф. Ходжае- 
ва, 28.

ДОПОЛНЕНИЕ 

К ОБЪЯВЛЕННОМУ 

КОНКУРСУ 

ИНСТИТУТА
Г

ТЕКСТИЛЬНОИ И ЛЕГКОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ

(Смотрите газету «Правда 
Востока*- за 18 декабря 
1990 г.)

должности старшего пре
подавателя технологии изде
лий из кожи.

Ректорат, общественные 
организации Ташкентского 
автомобнльно - дорожного 
института, деканат АТФ. кол
лектив кафедры общей 
химии глубоко скорбят по 
поводу кончины старшего 

научного сотрудника 
ИСЛАМОВА 

Зарипдмана Азимовича 
и выражают глубокое со
болезнование семье и близ

ким покойного.

Министерство культуры Уз
бекской ССР извещает о 
кончине народного артиста 
Узбекской ССР. иерсоиаль. 
ного пенсионера респуб

ликанского значения 
Ю ЛДАШ СВА Эргаш а 

и выражает глубокое со
болезнование родным и 

близким покойного.

Ректорат, общественные 
организации и профессор
ско-преподавательский сос
тав кафедр общественных 
наук Ташкентского государ. 
ствениого педагогическо 
го института извещают о 
смерти кандидита философ, 

ских наук 
КАСИМОВА Носира 

и выражают соболезнова. 
ние родным и близким по

койного.

Коллектив Министерства 
мелиорации и водного хо
зяйства Узбекской ССР 
скорбит по поводу кончины 

старейшего работника 
Я КО ВЛ ЕВА  

Николая Ефимовича 
н выражает соболезнование 

семье покойного.

Коллектив Республиканско
го фонда милосердия и здо
ровья Узбекской ССР выра
жает искреннее соболезно
вание заместителю предсе
дателя Фонда милосердия и 
здоровья Сурхандарьии- 
ской области Я, Д. Кадыро 
ву по поводу кончины

матери 
ОВ

ингул.

его
ы р о в о я

Администрация института 
и коллектив кафедры бух
галтерский учет, контроль 
и анализ в отраслях на
родного хозяйства Таш
кентского института на 

дного хозяйства выража 
ют искреннее соболезно 
внние преподавателю С. 
'(нжмиддинову по поводу 

кончины его отца 
НАЖМИДДИНОВА 

УрииОая.

Коллектив территориаль
ного производственногообъединения между юрод* 
ных связей и телевидения 
Л* 10 выражает искреннее 
соболезнование начальнику 
планово • Финансового от 
дела О. 11. Соболевой по по 

воду кончины отца 
СОБОЛЕВА 

Иаана Степановича.

Коллектив Научно-исследо- 
пательсвого института ако- 
номикн и нормативов с вы 
числительным центром Гос
плана Узбекской ССР выра
жает глубокое соболезно
вание старшему научному 
сотруднику М Н Иващен
ко но поводу кончины ее 

матери 
.  ИВАЩ ЕНКО  
Анны Петровны,

Главный редактор р. А. САФАРОВ.
Редакционная коллеги*: В. Г. АЛТУНИН (зам. 

г па* но го редактора), В, П. ДЕГТЯРЕВ (ответствен- ж  
мый секретарь), Л. В. КАБИРОВ, С. Ф. СОКОЛОВА,
Ю. С. СТКПАНЕНКО, Г. М. ФИГЛИН, ▼
О. Ю. ФИЛИМОНОВ. И. А. ХИСАМОВ,

В. В. ШАПОВАЛОВ (зем. главного редактора).

НАШ АДРЕС;
/000*1, Таш кент, 
ул . ленинградская , 13, 

г а м  ты
том».

редакции 
• Правда ВостоЯ

Отданы: партийной жизни — 11-41-47; совет 
смог* строительства — 11-41*4; коммунистиче
ского воспитанна и народного образованна —  
11-14-7); агропромышленный — 11-14-11; индуст
риально . зиоиомичасиий — 11-47-1*; лисам —  
11-11-10; иультуры — 11-14 *0; новостей и Спар

та — 11-41-1*; прием объявлений — 1141-41

О
Собственные корреспонденты: а Андижана —  

4 41-00; Бухаре — 1-11-59; Гулмстаие — 1-07-14; 
Джизаиа — 1-11-71; Карши — 1-М-7*; Намангана 
— 4-14-11; Нунуса — 1-14-1»; Самарканда — 
11-11*4; Ташкента — 11-41-М; Термам — 
1-74-91; Ургенча — 4-10-71; Фаргаиа — 4-01-70.

Ордена Трудового Красного Знамени 
типограф ия издательства ЦК Компартии 
Узбекистана , 700083, Таш кент, 
ул . Ленинградская аа.

Способ печати — оф сетны й, форм ат А ,, 
объем 3 п. л . Вы ходит п ять  раз в неделю.

11.10, номер подписан к 10.К,

Индекс 64572. Заказ 4721 1 2 Я <1 Я 6 7 й 0 10 I I  12


